[Часть 5]

Апелляция к королю.

Граф против принца Уэльского.

«Принц Аквитании поверг землю в такое рабство, что его люди не могли это выдержать, каждый огонь должен был ему по сорок английских динариев. […] и он был столь высокомерен и столь горд, что когда большой сеньор страны хотел с ним говорить, ему приходилось дожидаться четыре или пять дней. […]. В присутствии его, они должны были становиться на колени и оставаться так по четверти дня. И в этом причина того, что большие сеньоры выступили против него (Le prince d'Aquitaine met sur la terre telle servage que ses hommes ne pouvaient le porter, chaque feu lui devait quarante deniers anglais. [...] Et il était si hautain et si fier que si un grand seigneur du pays voulait lui parler, il devait attendre quatre ou cinq jours. [...]. En sa présence ils devaient se mettre à genoux et y rester un quart de jour. Et a cause de cela les grands seigneurs se levent contre lui)». Так английская хроника комментирует трудности, с которыми встретился принц Уэльский по возвращению из Кастилии
.

Трения между графом д'Арманьяком и принцем Уэльским начались весной 1368 года. Точки зрения обоих главных действующих лиц на события и их истоки известны благодаря двум «манифестам (manifestes)», направленным каждым из них дворянам и коммунам Аквитании в феврале 1369 года
. Принц подчеркивает неблагодарность графа, а тот настаивает на несправедливости, совершенной по отношению к нему. Принц Уэльский не намеревается ставить под сомнение законность его права собирать налоги со всего его княжества. Он не может уступить на этом пункте, как это он объясняет в письме к своему отцу в декабре 1368 года, по поводу апелляции сира д'Альбре
. Граф д'Арманьяк противится желанию принца Аквитании применять во всем его княжестве постановление от 28 января 1368 г., в котором он резюмирует решения, принятые Штатами на их собрании. Те, кто не смог собраться в Сент-Эмильоне в предыдущем октябре, были созваны в Ангулем к 18 января. Опасности на дорогах или запоздалый созыв привели к сокращению числа присутствующих делегатов
. Наиболее взрывоопасным положением этого постановления, стало учреждение фуажа в размере десяти «гиенуа (guyennois)» с огня сроком на пять лет
. Недостаточный кворум ассамблеи был бы обязан вынудить принца проявить большую гибкость в применении подобных мер. Но нужда не знает закона. Принц очень нуждался в средствах. 

Граф д'Арманьяк, который не присутствовал на Штатах в Ангулеме, получил копии постановления. Они были вручены ему курьером в последние дни января, когда он собирался оставить Роде, чтобы встретиться с герцогом де Берри, с которым он хотел отправиться в Париж для встречи с королем. Жан I доставил зятю последнюю часть приданного своей дочери, Жанны д'Арманьяк. Сумма в 30 000 золотых руайо , переданная в Бурже 2 февраля, показывает, что Жан I на самом деле не так разорен, как он говорит об этом
. Герцог и граф вместе следуют в Париж
. 

Княжеское постановление должно было неприятно поразить графа. Оно было как бы пробой сил. Он знает, что простой протест с его стороны не сможет заставить аннулировать это налогообложение, как это было два года назад. Советники принца предусмотрели вероятный отказ графа, и разработали метод, который они смогут использовать, чтобы его принудить, если возникнет необходимость. Если граф д'Арманьяк или другие сеньоры не будут собирать фуаж на своих землях, принц Уэльский поручит это сделать «нашим представителям, которым будет дана власть на сбор фуажа в течение вышеупомянутого времени в их сеньориях, всякий раз, когда мы сочтем это желательным (que par noz deputes puissons faire recherche du nombre des feucs durant ledit temps dedans leurs seigneuries toutes les fois que bon nous semblera)»
. Наличие этих намерений, от которых исходит угроза, показывает, что принц готов к отражению сопротивления.

Продолжая свою поездку, граф, тем не менее, посылает двух человек из своего окружения к принцу, который обосновался в Ангулеме, чтобы предъявить ему свои возражениях по поводу этого налога
. Это сир де Барбазан и Жиро де Жолен
. Они должны представить принцу доводы своего сеньора. Земли опустошены компаниями, распущенными принцем по его возвращению из Кастилии. У него есть дочь, которую надо выдавать замуж. Его люди не в состоянии оплатить одновременно помощь, которую они ему обязаны, и то, что требует принц. И, главное, он и его люди – «свободные (francs)», и никогда не платили фуаж, ни королю Франции, ни королю Англии
. Представители Жана I получают полный отказ, при этом принц велит им передать графу, что он «разрушит и превратит в пустыню, если не получит фуаж, и что никакой человек даже его родства не будет владеть даже кусочком земли в княжестве Гиень (destruiroit et deserteroit si nous ne paions le foage, en tielle maniere que nul homme de nostre lignage ne tenroit plain pié de terre en la principauté de Guienne)»
. 

Жан I прибыл в Париж, если завершил свою вместе со своим зятем, до 26 февраля
. Во всяком случае он там был 1 марта - дата его встречи с королем. Посланники, которые присоединились к нему по дороге, сообщили ему ответ принца Уэльского. Ввиду отказа непосредственного сеньора выслушать его, он использует процедуру, предусмотренную оммажем, который он принес принцу в 1365 г., и апеллирует к королю Англии, который оставил за собой «суверенитет (la souveraineté)». Он посылает эмиссаров в Лондон, чтобы сообщить Эдуарду III о протесте, который он направил принцу Уэльскому, и об ответе, который получил
. Его опыт советника принца Уэльского подсказывал ему, что отношения между правительствами Бордо и Лондона были далеки от полного согласия
. Если его ход возымеет успех, и если в Лондоне не поддержат принца Уэльского, он получит некоторое преимущество над ним, и, таким образом, сможет проявить некоторую независимость. Если он потерпит неудачу, он исчерпает все предусмотренные пути обжалования, и сможет предпринять любые действия, вытекающие из его прав.

К поездке Жана I готовились, ее ожидали. Точная причины этой поездки не известна. Можно только гадать. Карл V встречается с ним сразу же по его прибытии. В результате их встречи, 1 март 1368 г., король предоставляет ему ссуду в размере 22 000 франков
. Эта ссуда вызывает некоторые вопросы, как по форме, так и по предназначению. Сохранился акт, заверенный нотариусом, привлеченным Жаном I для этой цели. Вместо обычной короткой расписки, это документ, почти в сорок строк, содержит, с большими излишними подробностями, торжественные обязательства, взятые графом, относительно отдачи долга королю. Эта выплата будет сделана в Ниме, а не в Париже. Документ подписан рукой Жана I
. Предпринятые предосторожности, должные свидетельствовать, что граф д'Арманьяк возвратит предоставленную сумму, позволяют предположить некоторое недоверие со стороны короля.

Относительно цели, акт указывает, что эта ссуда предназначена «для ведения сложных переговоров (faire avancer de difficiles négociations)»
. Что же это могли быть за переговоры, если для них король предоставляет подобную сумму, не будучи уверенным до конца, что деньги будут возвращены? Предоставленная сумма значительно превышает расходы, необходимые для отправки посланцев в Англию. Шла ли речь о деньгах, необходимых для подкупа советников Эдуарда III? Это маловероятно, Карл V не был заинтересован в таком решении вопроса. Кроме того, если бы граф нуждался в деньгах именно для этого, ему было достаточно задержать выплату, которую он только что сделал герцогу де Берри. Ролан Делашеналь считает, что речь шла о кредите, позволяющем графу вернуть принцу Уэльскому ссуды, предоставленные им для оплаты выкупа графу де Фуа
. Как увидим, эта выплата будет иметь место только шестью месяцами позже, в сентябре 1368 года. По какой причине граф хранил бы так долго при себе такую сумму? Не похоже, что бы ссуда, предоставленная королем, была сделана, только чтобы удовлетворить личные интересы Жана I. 

Для Карла V основная опасность заключалась не в принце Уэльском. Она проистекала от англо-гасконских компаний, разбредшихся по королевству прошлой осенью. В марте 1368 г. они, перейдя через Луару в Шароле в феврале, оказываются между Оксером на Йонне, и Труа на Сене. Коннетабль, Робер де Фиенн, и герцог Бургундский не могут их сдержать
. Здесь надо найти что-либо иное. Например, натравить их друг на друга, как король уже пытался сделать прошлой осенью. «Сложные переговоры (négociations difficiles)», которые упоминаются в акте ссуды, не о переговорах ли с компаниями по поручению короля идет здесь речь? 

В свою очередь, граф д'Арманьяк пытается избежать полного краха, к которому его влечет принц Уэльский своими требованиями. Он может надеяться на признание короля, если сумеет оказать ему помощь в его борьбе с компаниями. Он мог напомнить о влиянии, которое он сам, и, главным образом, его племянник, Арно Аманье д'Альбре, имели на гасконских кадетов, родственных им, или входящих в круг их клиентуры, из которые в основном и состояли эти компании
. Чтобы вести переговоры с этими людьми, были необходимы деньги, что и объяснило бы назначение ссуды. В этом плане интересны имена свидетелей, перечисленных в акте. Речь идет о сеньорах, которые следуют на войну за графом д'Арманьяком. Здесь, конечно, граф де Пардиак, а также два его посланника к принцу Уэльскому, Мано де Барбазан и Жиро де Жолен. 

Если король получил некоторое облегчение от помощи Жана I, благодаря критическому положению, в котором тот оказался, ему надо еще получить активную поддержку сира д'Альбре, заинтересовав его в деле короля. Благодаря своим связями с родственниками жены короля, Жан I имел хорошую возможность подбросить идею брака Арно Аманье с Маргаритой де Бурбон, самой молодой свояченицей Карла V
. Ролан Делашеналь считает это вполне вероятным
. Оставалось еще заинтересовать короля союзом с тем, кто имел репутацию «разбойника с большой дороги (d'écumeur de grands chemins)»
. 

Сир д'Альбре был хорошо известен королю. В апреле 1364 г., как мы видели, он выступал как посредника между герцогом де Берри и компаниями, досаждавшими Оверни
. Через несколько недель, в мае 1364 г., если верить Фруассару, он присутствовал при коронации в Реймсе, в то время как некоторые из его людей принимали участие в победе при Кошереле. Тогда он предложил свои услуги королю. Но тот их отклонил
. В 1366 г., когда он поступил на службу к Шарлю II, королю Наварры, он отказался сражаться с королевскими войсками. Этот союз оказался непродолжительным, менее трех месяцев, и объяснялся его отчаянной нуждой в деньгах, необходимых для выплаты графу де Фуа выкупа за себя и своих братьев. Карл V готов был извинить его за это. Уже два года, желая найти помощь против компаний, король стремиться к сближению с гасконскими сеньорами. Привлекая на свою сторону сира д'Альбре, Карл V может рассчитывать и на его обширные семейные связи. Король знает, что сир д'Альбре находится в затруднительном финансовом положении из-за выплаченного им выкупа, и, при этом, он все еще не получил деньги, которые ему должен принц Уэльский за его службу в Кастилии. Чтобы получить его поддержку, нужно найти средство, достойное его ранга. Благодаря доверительным связям, которые уже давно существуют между его племянником, Арно Аманье д'Альбре, и им самим, граф д'Арманьяк мог подтвердить королю, что предлагая ему брак со молодой свояченицей короля, Маргаритой де Бурбон, он может быть уверен, что сможет, таким образом, использовать его против компаний.

Пока дозревает этот проект брака, Жан I обдумывает свое собственное положение. Его посланцы при Эдуарде III к концу февраля были отосланы без каких-либо объяснений, после семи недель ожидания
. Они сделали свой отчет графу в апреле. Жан I никак не отреагировал. Он не предпринял никаких действий, которые могли бы не понравиться правительству Эдуарда III, во всяком случае он был приглашен на прием, данный 18 апреля 1368 г. в отеле Артуа, в присутствии Карла V, герцогами Бургундии и де Берри Лионелю, герцогу Кларенсу. Второй сын короля Англии, отправляясь в Милан, чтобы жениться на Иоланде Висконти, дочери Галеаццо Висконти и Бланш Савойской, делает остановку в Париже, где встречен с большой роскошью
. Присутствие графа на этом празднике доказывает, что между ним и его английским сюзереном пока не возникло никаких серьезных разногласий. 

Жану д'Арманьяку, сыну графа, который уже доказал свою верность Карлу V, нет смысла прибегать к каким-либо предосторожностям. После службы герцогу де Берри в Оверни, он снова переходит под начало Филиппа, герцога Бургундии, чтобы помогать ему защищать его герцогство и свои собственные земли в Шароле от нападений компаний. Служба его отряда считается с 23 апреля
. 

Обращение Жана I к королю Англии потерпело неудачу. Как подключить короля Франции, с которым он не имеет больше вассальных отношений, к своему конфликту с принцем Уэльским? Известно, что предлог, использованный двором Франции, чтобы поставить под сомнение соглашение в Кале, заключался в том, что формальный обмен отказами от «суверенитета и высшей юрисдикции (souveraineté et au ressort)» на территории, уступленные той и другой стороной, предусмотренный договором, так и не был никогда осуществлен. Когда и кто нашел этот хитрый юридический аргумент, который мог позволить королю Карлу V проявить свой суверенитет на территориях, уступленных по договору в Кале? У графа было достаточно времени, пока он ожидал ответ Эдуарда III, проконсультироваться у законоведов
. У советников короля было также достаточно времени, чтобы изучить вопрос, заданный им Жаном I за два года до этого, и рассмотреть все тонкости положения о высшей юрисдикции и суверенитете
. 

Раз король задумался о своем суверенитете над Аквитанией и о своем праве принять апелляцию, граф д'Арманьяк чувствует себя вполне уверенным в своем правом деле и в своих способностях убедить в этом Карла V, и делает решительный шаг, сжигая все корабли
. Ролан Делашеналь хитроумно заключил из даты обращения принца Уэльского, 2 мая 1369 г., что Жан I был обязан подать свою «апелляцию (appellation)» Парламенту 2 мая 1368 года
. Сам документ не сохранился. Зато уцелел текст апелляции, поданной 8 сентября сиром д'Альбре. Если тексты аналогичны, как можно предположить, граф д'Арманьяк был обязан заявить, что «прибегает к апелляции (recourir au remède de l'appel)», чтобы получить от «своего сеньора, Карла, короля французов (son seigneur, Charles, roi des Français)» устранение несправедливости, причиненной ему его «опасным сеньором, принцем Аквитании и Уэльса (redouté seigneur, le prince d'Aquitaine et de Galles)». Его претензии состоят в том, чтобы против воли графа собирать фуаж на его землях, тогда как испокон веков у графов была привилегия не иметь никакого сбора налогов на их доменах, если только они сами не дали на это своего согласия
. 

Апелляция подана также потому, что у графа д'Арманьяка не осталось больше никаких других средств. Около Пасхи, 9 апреля, принц Уэльский направил своих эмиссаров к сенешалям графа. Они передали от имени своего хозяина распоряжения, позволяющее им собирать фуаж. Они сообщили также, что сбор начнется безотлагательно, и что в случае отказа с их стороны, они будут принуждены силой. Войска для этого уже созваны. Дата выступления намечена на 4 июня
. Противостояние, к которому готовился Жан I, началось. Действия принца Уэльского не оставляли никакого сомнения. Они служили доказательством провала ходатайства Жана I к Эдуарду III. Известие о скором браке Арно Аманье д'Альбре не могло не дойти до принца. Он подозревает, какую роль мог сыграть в этом граф д'Арманьяк, и это может только усилить его гнев по отношению к нему
. Вызов брошен, и граф теперь должен сделать все, чтобы ответить достойно.

Брачный договор сира д'Альбре и Маргариты де Бурбон подписан в резиденции короля, отеле Сен-Поль в Париже, 4 мая 1368 года. Этот брак предоставил неожиданный шанс Арно Аманье, сиру д'Альбре. Он, кто совсем недавно, за несколько лет до этого, готов был предложить свою шпагу любому, кто готов был платить, теперь становится свояком короля. Его старший сын, воспитанный при дворе, будет товарищем в играх будущего Карла VI. Все доказывает необычность этого брака. У супругов достаточно зрелый возраст. Маргарите де Бурбон, рожденной в 1344 г., двадцать четыре года, а Арно Аманье, рожденному между 1328 и 1330 гг., немногим менее сорока лет
. Семья Маргариты не скрывает недовольства. Новобрачная полностью лишена наследства. Она должна отказаться от всех своих прав на наследство своих родителей и своего брата, ничего не получая взамен ни от своей матери, Изабеллы де Валуа, ни от своего брата, Луи II, герцога де Бурбона
. Так как Карл V сам настоял на этом браке, именно он и его супруга, Жанна де Бурбон, предоставляют приданное Маргарите
. Размер его довольно мал, 30 000 франков, менее трети того, что было дано за Жанной де Бурбон в 1349 году. Не знаем, был ли этот брак счастлив, но он быстро принес плоды, так как Шарль д'Альбре, будущий коннетабль, родился в середине следующего декабря, через несколько дней после будущего Карла VI. Во всяком случае Маргарита присутствовала при крещении дофина
.

По окончанию свадебных торжеств, встала проблема решения вопроса с апелляцией графа д'Арманьяка. Среди историки нет единого мнения о вкладе каждого из участников в развитии событий. Все согласны, что начиная с осени 1368 г. Карл V взял в свои руки процедуру отказа от договора в Кале. Но с мая по сентябрь он только и делает что прибегает к уверткам. Как спрашивает Франсуаза Леху, «надеялся ли он [король] еще, вопреки всякой надежде, что некоторое непредвиденное событие изменит ход вещей? Думал ли он о том, чтобы суметь успешным дипломатическим путем избегнуть конфликта, которого, возможно, в глубине души он никогда не желал? ([le roi] espérait-il encore, contre toute espérance, que quelque évènement imprévu allait changer le cours des choses ? Pensait-il pouvoir réussir par la voie diplomatique à éviter un conflit qu'au fond il n'avait peut-être jamais souhaité)»
. Пьер Тюкоо-Шала оказался в одиночестве, утверждая, что «эти гасконцы попали под влияние сил, тайно руководимых Карлом V (ces Gascons acceptèrent de se livrer à une manoeuvre dirigée en sous-main par Charles V)»
. Ролан Делашеналь, в конце своего исследования, пишет: «долго он [Карл V] колебался, прежде чем что-либо предпринять в ответ на просьбы графа д'Арманьяка (longtemps il [Charles V] hésita avant de répondre aux instances, aux prières du comte d'Armagnac)»
. Франсуаза Отран, в свою очередь, подчеркивает «что после двух месяцев размышления и консультации, он [Карл V] решил принять апелляцию графа д'Арманьяка (qu'après deux mois de réflexion et de consultation, il [Charles V] décida de recevoir l'appel du comte d'Armagnac)»
. Колебание короля длилось дольше, чем им кажется. Через два месяца, 30 июня, он лишь сообщает, что он предполагает делать в случае, если подданные принца Аквитании подадут апелляцию против него. Следует выждать еще три месяца, и только 8 октября 1368 г. он решил взять твердое обязательство
. Только к этому числу он сообщает графу д'Арманьяку и его «соучастникам (adhérents)», что он предоставляет им свое покровительство. Жан I пять месяцев дожидался королевского решения. И он добился его благодаря своему упрямству. Его главная роль в отказе от договора в Кале не может быть поставлена под сомнение. 

Разбой компаний тем временем продолжаются. В середине мая они действуют в окрестностях Шалон-сюр-Марн; в начале июня они вновь отправляются на юг
. Карлу V требуется, чтобы его новый свояк, как можно скорее, начал выполнять дела, которые от него ожидали. 1-ого июня сир д'Альбре приносит ему оммаж. Его положения предельно ясны; речь идет об эффективной помощи королю против компаний: «[…], учитывая также большие услуги и выгоду, которые упомянутый сир де Лебре нам может оказать к пользе владений и к чести нам и упомянутого королевства, против этих людей компаний, которые находятся в нем, […] ([…], considerans aussy les grands services et profitables que le dit sire de Lebret nous peut faire au bien prouffit et honneur de nous et du dit royaume contre ces gens de campaigne qui sont a present en icelluy, […])»
. Сир д'Альбре, между тем, не порывает с принцем Аквитании. Он обязывается бороться против всех врагов короля «исключая тех сеньоров, которым он принес оммаж, как и ему (excepter ses liges seigneurs lesquels il a fait hommage avant cestuy present fait a nous)»
. Действия Арно Аманье очень отличается от действий Жана I. Он поступает на службу королю Франции, как раньше он поступал на службу королю Наварры в 1366 г., не порывая с принцем Аквитании. Не знаем, противится ли он сбору фуажа у своих людей, но он проявляет свое несогласие в иной форме. Он не использует юридический ход апелляции, который может быть расценен как попытка неповиновения. Он не подает формальной жалобы на принца Уэльского двору Эдуарда III. Он лишь использует свои контакты в окружении короля Англии, чтобы попытаться отменить решения принца Аквитании
. Конечно, эти действия тоже не нравятся принцу Уэльскому, но они не позволяют ему принять насильственные меры.

Граф д'Арманьяк пока в полном одиночестве. Его действия не имеют успеха при короле. Королевское правительство еще не предоставило ему никакой поддержки, а принц Уэльский уже собирает силы, чтобы заставить его покорится. Неожиданная поддержка приходит к нему со стороны компаний, которые, опустошив окрестности Шалон-сюр-Марн, с 15 июня начали грабить окрестности Труа
. Но при своем движении на юг, по направлению к Бургундии, они сталкиваются с войсками Филиппа, герцога Бургундии. Тогда они направляются к Оксеру, приближаясь к Парижу
. Можно подумать, что именно представляемая ими угроза влияет на решение короля заключить союз по всей форме с графом д'Арманьяком. 30 июня он подписывает договор с ним, его сыном, Жаном д'Арманьяком, сиром д'Альбре и его братом, Бераром д'Альбре, сиром де Сен-Базейлем. Среди этих четырех сеньоров, только двое первых настоящие «апеллянты (appelants)». Маленькая первоначальная группа предполагалась быть усиленной Аршамбо V де Перигором, но Жан I переоценил влияния, которое он имел на брата своей снохи. 30 июня Аршамбо отсутствует, либо из-за страха перед реакции принца Уэльского, либо потому, что невысоко оценивает королевские обещания. 

Ролан Делашеналь обнаружил несколько последовательных версий текста соглашения. Если в первой находим несколько строк о финансовых преимуществах, которые король предполагает предоставить апеллянтам, окончательная версия ничего не говорит об этом
. Акт подписан на торжественном заседании совета, собранного Карлом V, в результате чего четыре сеньора Лангедока и он сам принимают обязанности друг перед другом. Присутствующие в совете тридцать шесть важнейших персон королевства клянутся в соблюдении условий договора Среди этих власть имущих, следует отметить присутствие графа де Пардиака, приверженца Жана I. Его присутствие среди избранных, состоящих исключительно из ближайших людей короля или высшей королевской администрации, целиком уроженцев севера королевства, показывает, что значение, которое король предает Жану I, распространяется и на его окружение.

Король сам позже признает главную роль графа д'Арманьяка в принятии этого решения. Рассмотрев его запрос в своем совете, он решил наметить сроки, во время которых граф мог пересмотреть свою позицию, или принц Аквитании мог отказаться от сбора фуажа. Карл V чувствует, как инициативы Жана I как бы навязывают ему его волю, и это вызывает у него некоторое недоверие. Король опасается идти путем, указанным ему графом. Конечно, тяжело решиться разорвать договор в Кале. Но какая была необходимость в этих трех месяцах между заявлением о намерении от 30 июня и обязательством от 8 октября? Не выказывает ли бездеятельность короля его надежду, что дело закончится само собой, без его вмешательства, как считает Франсуаза Леху? Но Жан I упорствовал, многократно возобновляя попытки, и даже дошел до того, что предупредил короля, что если тот ничего не предпримет, он обратится к другому правителю, к папе или императору. Насильственные действия, которые принц применял к своим землям и своим подданным, чтобы получать выплату фуажа, становились невыносимыми
. Побежденный таким упрямством, король, наконец, уступает, и решает принять апелляцию графа.

Соглашение от 30 июня, его значение, размах его последствий, были изучены Роланом Делашеналем
. Этот историк настаивает на желании короля привлечь к этому соглашению как можно больше наиболее влиятельных лиц королевства, как будто он опасался взять на себя всю ответственность. Тридцать шесть лиц, среди которых два его брата, герцог де Берри и герцог Бургундии, участвующих в совете, клянутся в том, что будут соблюдать принятые обязательства
. Основное положение соглашения определено в первых трех статьях. В первой король обязуется принимать апелляции, если они будут поданы. Во второй король и настоящие и будущие «апеллянты (appelants) » обещают друг другу взаимную помощь, если эти апелляции повлекут за собой военные действия. В третьей король дает свое слово не отказываться от «высшей юрисдикции и суверенитета (ressorts et souverainetés)» на территории, уступленные в 1360 г. без согласия апеллянтов. 

На ум приходят некоторые вопросы. Почему об апелляциях говорится как о чем-то весьма условном
? Действительно, оба д’Альбре этого пока не делали, но граф д'Арманьяк и его сын уже их подали. Имеется ли какая-нибудь формальная причина, не позволяющая рассматривать как «апелляцию (appel)» действия, произведенные 2 мая? Или это какая-то уловка, чтобы не признавать за «апелляцию (appel)» выступление графа и его сына, чтобы оставить королевской власти пути к отступлению? По Ролану Делашеналю, апелляционные письма, хотя и были поданы в начале мая, не были зарегистрированы, пока совет не принял решения по этому поводу. Они были признаны несуществующими до 30 июня
.

Другой вопрос касается суверенитета. Король обязуется принимать апелляции, если они будут поданы. Таким образом он считает, что обладает суверенитетом над Аквитанией. Он даже не задумывается о своем праве по этому поводу, так как заявляет в статье 3 соглашения, что он не откажется от суверенитета без согласия апеллянтов. Такая редакция позволяет думать, что он чувствует себя уверенным в своем праве вмешаться, потому что он формально не отказался «от высшей юрисдикции и суверенитета (aus ressors et souverainetés)». Почему такая уверенность? Кто убедил короля и все его окружение, по крайней мере тех, кто поклялся вместе с ним выполнять это соглашение? Было ли это следствием юридического анализа, или пыл и сила убеждения Жана I представила эти положения как само собой разумеющиеся
? Второе предположение кажется более верным, по крайней мере оно объясняет дальнейшие сомнения Карла V. Король скоро показал, что он опасается зайти слишком далеко. Что-то мешает ему как можно быстрее предоставить графу д'Арманьяку и его сыну, охранные грамоты, -доказательства выполнения им своих обязательств, и средства дать графу уверенность, что его апелляция принята. Запоздалые сомнения вынуждают его обратиться за консультацией по проблеме суверенитета к наиболее известным законоведам престижных университетов Болоньи, Монпелье и Орлеана
. Он хочет подстраховаться, прежде чем открыто проявить свой суверенитет над территориями, уступленными в 1360 году.

Статьи соглашения от 30 июня не несут, практически, никакой выгоды четырем гасконским сеньорам. Весь финансовый аспект, накладывающий обязательства на королевскую власть, обсуждаемый на предварительных переговорах, исчез. За признание суверенитета Карла V, за котором наверняка последуют карательные действия принца Уэльского против мятежников, они получают лишь обязательство короля оказать им посильную поддержку. Однако Ролан Делашеналь обнаружил в черновиках договора от 30 июня положения о компенсации. Предусматривалась субсидия в размере 200 000 франков в год, чтобы помочь первым четырем апеллянтам «хранить их замки, земли и территории, и вести войну в Гиени (garder leurs chastiaux, terres et pais et faire guerre en Guyenne)»
. Эта фраза исчезла из окончательного текста. На чем основана эта отмена? Была ли это инициатива короля, или результат давления его советников, но именно она служит доказательством того, что королевская власть хотела взять на себя как можно меньше обязательств. Она пытается сделать соглашение как можно менее притягательным для настоящих или будущих апеллянтов. Король кажется напуганным перспективой отказа от договора Кале, к которой его толкает верность графа д'Арманьяка

Жан I, который может потерять больше всех, так как он пока единственный, кто подал апелляцию и, тем самым, открыто порвал с принцем Уэльским, старается, между тем, получать более реальные компенсации за те опасности, которым он себя подвергает. На следующий день после заседания большого совета, 1-ого июля, отвечая на надежды Жана I, Карл V подписывает акт, которым он предоставляет графу д'Арманьяку и его наследникам, графства Гор и Бигорр, а так же несколько городов и крепостей на севере графства Фезансак, по направлению к долине Гаронны, такие как Монреаль, Мезен, Лавардак, Казобон, Астаффор, виконтство Жюльяк или Лектур
. За все эти земли, расположенные тогда полностью в княжестве Аквитании, следует принести оммаж. Не стоит обманываться размахом перечисления упомянутых мест. Речь идет только о восстановлении. В связи с колебаниями, которые он проявляет, Карл V довольствуется тем, чтобы обещает графу домены, которые и так уже принадлежали ему до октября 1360 г. и договор в Кале. Эти шателении были ему даны Филиппом VI и Иоанном II в вознаграждение за его помощь, которую он оказал им с начала войны
. Они были у него отобраны принцем Уэльским, не желавший признавать дарений, совершенных в то время, когда герцогство Гиень было «под рукой (sous la main)» короля, после конфискации 1337 года. 

Восстановление графства Гор, без сомнения, связано с вопросом выплаты компенсации в размере 100 000 экю, обещанной Иоанном II в 1362 году. Была ли эта сумма выплачена полностью графу к дате соглашения? Во всяком случае, он даст расписку за всю сумму только в феврале 1372 года
.

Только обещание передачи графства Бигорр может считаться настоящим дарением. Впрочем, это довольно любопытное решение. Король и его советники прекрасно знают, что именно эта территория лежит в основе конфликта между графами д’Арманьяк и де Фуа. Они оба требуют себе это владение. Его передают Жану I, что незамедлительно вызовет враждебность Гастона III. Известно, что тот продолжает утверждать, что Беарн является внесеньоральным владением, что создает ему затруднения с принцем Уэльским. Но он принес оммаж принцу за Гавардан и Марсан. Не знаем впрочем, позволил ли он принцу взимать фуаж со своих людей на этих двух территориях. Отсутствие какого-либо намека на конфликт по этому поводу позволяет только гадать
. Решение Карла V относительно Бигорра как бы доказывает, что королевское правительство считает незначительными последствия вероятной неприязни графа де Фуа-Беарна. Политическая ли это непредусмотрительность, или простая констатация второстепенности графа Фуа в делах Аквитании? 

Термины «дарение (donation)», «выплата (paiement)» или «присоединение многочисленных земель (d'adjonction de nombreuses terres), использованные Роланом Делашеналем, описывающим, какую выгоду приобрел граф д'Арманьяк по акту от 1 июля, кажутся чересчур громкими. Исключая Бигорр, который до 1360 г. был под «рукой короля (la main du roi) уже несколько десятков лет, и на который граф унаследовал несомненные права, речь идет только об обещаниях вернуть домены, которыми цепко завладел герцог Аквитании. Нет, не это соглашение обогатит графа д'Арманьяка и даст ему средства выдержать неизбежный теперь конфликт. 

Сир д'Альбре, который пока не подал апелляции, не получает ничего. С него достаточно и пенсии в 4 000 ливров, которая была ему назначена в начале июня, не требующая, чтобы он порывал с принцем Уэльским
. Впрочем, он принял, или предполагал принять некую предосторожность, направив жалобу Эдуарду III на превышение власти принцем Уэльским, что позволило ему сохранить благопристойность
.

Если подвести итог этой первоначальной фазы отказа от договора в Кале, следует констатировать, что обязательства короля по отношению к графу д'Арманьяку еще очень туманны. Карл V обещает принять его апелляцию, не отказываться от суверенитета над Аквитанией без согласия графа и поддержать его в случае войны. Он обещает ему земли, которые находятся под управлением короля Англии. Он предоставляет Жану I самому обеспечивать свою защиту от нападения принца Уэльского, неизбежного в сложившейся ситуации, и вербовать на свои собственные деньги необходимые войска. Констатируем, что на этой стадии вся инициатива исходит от Жана I. Что им движет? Это не надежда на прибыль, как можно видеть. Никакая сумма ему не выплачена, да и не обещана на данный момент. Это придет позже. То, что подталкивает его к действиям, это соединение его самосознания большого барона с реальной приверженностью к короне Франции и ее носителю. Надо отдать также должное его цельному характеру и его собственные понятия о своих прерогативах первого вассала Аквитании. Он не может смириться с тем, что считает посягательствами на свои права. 

В чем же причина его безукоризненной верности королям Франции или личной приверженности королевству? Связи, которые его соединяли с Иоанном II, со временем оборвались. Они, кажется, не пережили неблагодарности, которую тот проявил в договоре в Кале. Король и граф, кажется, вновь увидятся только раз, мельком, в августе 1362 г., до пленения графа при Лонаке в декабре 1362 года. Взамен, открытая неприязнь к графу со стороны Карла V при восшествии того на престол, последовавшая за их разногласием 1357 г., которая понемногу стала исчезать. Есть ли в этом заслуга герцога де Берри? В 1365 г. Жан I использовал передачу графства Гор королю Англии, как средство поторопить его с возвращением своего зятя. Тот, испытывая к нему чувство благодарности, вступился ли он за него перед своим братом? Теплые отношения между Карлом V и Жаном I, ощутимые следы которых мы увидим после 1368 г. и вплоть до смерти графа, не пришли в один день
. Контакты между ними начали завязываться в начале 1366 года. Ясно, что изменение во мнении Карла V, и соглашение между ними, последовали за испанскими событиями. Оказал ли граф д'Арманьяк, во время похода в Кастилию, поддержку его политике, которую тот оценил? Некоторые намеки позволяют так думать. Именно во время похода принца Уэльского в Испанию, Карл V прибег к услугам родственников графа. В первые же недели, последовавшие за подписанием договора в Тарбе в начале 1368 г., прежде чем стали известны результаты обсуждений на Штатах в Ангулеме, созванных принцем Уэльским, граф отправляется в Париж вместе с герцогом де Берри. Встреча с королем была оговорена заранее, так как тот встречается с ним сразу же по его прибытию, и выказывает ему большое доверие, предоставляя заем крупной суммы. Король осознал размер верности, проявленной Жаном I. 

Зачинщик неповиновения.

Когда Карл V и первые четыре мятежника, выступившие против принца Аквитании приходят к соглашению, компании уже у ворот Парижа. Они появились в районе Этампа за несколько дней до 4 июля. Для защиты своей столицы, король собирает войска и, в конце июня, назначает двух новых маршалов, Луи де Сансерра и Мутона де Бленвиля. Но, опасаясь открытого вооруженного столкновения, он посылает агентов к гасконским капитанам. Им сопутствует успех. Между 4 и 9 июля возникает ряд конфликтов между английскими и гасконскими компаниями. Они разделяются. Первые уходят в Нормандию, где после поражения под Лувьером, они, 2 августа, внезапно захватывают Вир. Вторые направляются в долину Луары, в окрестности Божанси, где оказываются в конце июля
. 

Если английские капитаны действуют, кажется, согласно приказам принца Уэльского, которому, возможно, стало известно о парижских сделках, то гасконские капитаны начинают переговоры с королевской властью, требуя оплатить их отход. Они обсуждают свои дела с Арно Аманье д'Альбре, который для этого неоднократно ездит в Блуа
. Возможно, сир д'Альбре начал первые контакты с ними еще в июле
. Он ведет беспрерывные переговоры в сопровождении Арно Гийема де Монлезена, верной тени графа д'Арманьяка. Этот действует, без сомнения, как уполномоченный графа при людях его клиентуры, находящихся в компаниях
. Оба они оказывают королю именно те услуги, которые тот и ожидал от июньского соглашения. Гасконцы соглашаются уйти в Солонь, но требуют финансовой компенсации, чтобы уйти дальше. Так как их аппетиты кажутся непомерными, их в течение сентября отгоняют «вооруженной рукой (manu militari)» по направлению к Шинону и землям принца Уэльского. В этой операции вновь участвует граф де Пардиак
.

Самого Жана I там больше нет. Он присоединяется к герцогу д’Анжу, лейтенанту короля в Лангедоке. Он надеется раздобыть средства, необходимые для защиты против первых вторжений людей принца Уэльского. Тот еще в начале июня начал собирать войска, чтобы вразумить упрямцев
. Но у него нет денег, чтобы оплачивать их. Затруднения со сбором фуажа таковы, что он вынужден снова созвать три сословия княжества в Сенте к началу августа. Упадок его власти настолько ощутим, что он испытывает затруднения даже со сбором делегатов. Весь Руэрг представлен всего лишь одним, направленным из города Мийо. Таким образом он получает хоть какие-то средства. По этому новому налогообложению Руэрг должен выплатить 600 франков
.

Граф д'Арманьяк, без сомнения сообщил герцогу д’Анжу о намерениях короля и информировал его о содержании соглашений от 30 июня и 1 июля
. Брат короля предпринял весной попытку захватить Прованс во главе армии, навербованной среди компаний, которые досаждали востоку Лангедока прошлой зимой. Его войсками командует Бертран дю Геклен, который, взятый в плен при Нахере, был в январе освобожден под честное слово принцем Уэльским, чтобы мог собрать деньги для выкупа
. Протесты папы вынудили Карла V, вначале благосклонно смотревшего на поход герцога д’Анжу, благодаря которому прекращались бедствия, наносимые компаниями, вмешаться. В июне он послал аббата Клюни попытаться унять конфликт между своим братом и королевой Жанной Сицилийской. В начале августа войска королевы Жанны, в свою очередь, перешли Рону и совершили рейд до Кастра. Компании бретонцев, преследуя их, повторно двинулись на запад от Роны, грабя все по своей привычке. Повинуясь брату, герцог д’Анжу пытается убедить их отправиться в Испанию. Для этого ему нужны средства. Он собирает Штаты Лангедока, которые предоставляют ему необходимые субсидии 8 октября
. Под давлением папы и Карла V, Луи д'Анжу начинает переговоры с королевой Жанной. Перемирие подписано в ноябре. После этого герцог возвращается в Тулузу, готовиться к ожидаемому возобновлению войны
.

Не получив никакой помощи от герцога д’Анжу, граф д'Арманьяк не стал задерживаться при нем дальше конца августа. Собственные заботы призывают его в его домены. Нет никаких прямых сведений о его перемещениях в последние шесть месяцев 1368 г., но его деятельность обусловлена текущими событиями. Ему надо подготовить свои владения к обороне. Принц Уэльский начал сбор фуажа, в котором нуждался, «под угрозой оружия и террора (par la violence des armes et la terreur)», как это подчеркивал в то время сир д'Альбре
.

Жан I поручает Арно Гийему де Монлезен следить как продвигаются дела с апелляцией в Парижу. Его беспокоило, что сир д'Альбре медлит с подачей своей. Наконец, в начале сентября, Арно Аманье решается. Возможно, его решение ускорено известием о прибытии английского посольства, направленного Эдуардом III. Он не может знать, не является ли вопрос взаимного отказа от суверенитета одним из рассматриваемых пунктов. Пока апелляция не принята, Карл V еще имеет возможность сделать это, согласно статье 10 их соглашения
. Отрезая королю пути к отступлению, 8 сентября Арно Аманье подает свою апелляцию в отеле архиепископа Руана, в присутствии графа де Пардиака, упомянутого первым среди свидетелей
. Английским послам, прибывшим на несколько дней позже, дана инструкция просить Карла V не принимать апелляцию графа д'Арманьяка
. Хотя еще графу д'Арманьяку не была предоставлена никакая защита, тот факт, что он подал апелляцию королю Франции, был известен в Лондоне. Его демарш стал достоянием общественности и причиной раздора между обоими королевствами. Теперь король был обязан выступить в его защиту.

Интересно отметить, как меняются титулы принца Уэльского от документа к документу. Отчет совета от 30 июня 1368 рассматривает «апелляцию короля Англии или принца, его сына (appellation du roy d'Angleterre ou du prince, son fils)». Соглашение от 1 июля с графом д'Арманьяком констатирует «суверенитет и судопроизводство земли и герцогство Гиень (la souveraineté et ressort du pays et duchié de Guyenne)»
. Эти два документа стараются вообще не упоминать имени принца Уэльского. 8 сентября, сир д'Альбре апеллирует к королю против «принца Аквитании и Уэльса (prince d'Aquitaine et de Galles)»
. 8 октября Карл V приказывает своим сенешалям Лангедока «обеспечить охрану графу д’Арменьяку и другим апеллянтам герцога Гиени (mectre en saulvegarde le conte d'Armaignac et ses adherants appellants du duc de Guyenne)»
. 16 ноября письмо Карла V адресовано «нашему дражайшему и возлюбленному племяннику, принцу Уэльса, герцогу Гиени (nostre tres chier et tres amé neveu, le prince de Gales, duc de Guienne)»
. Королевское правительство как бы уже не признает существования княжества Аквитании.

На уступленных территориях, Жан I, видя колебания Карла V, использует всю свою энергию, чтобы создать положение, ставящее короля перед свершившемся фактом, - единственный способ заставить его действовать. Самое главное для него - не оказаться в изоляции и создать реальное движение против принца Уэльского. Так благодаря его усилиям, «на семнадцатый день сентября месяца город Роде, вместе со всем графством, перешел от англичан к французам, и господин Давид Кодерк, лейтенант сенешаля Руэрга от принца Аквитании, явился перед упомянутым городом с оружием в тот же день (dix septième jour du moys de septembre, la vile de Rodez avec toute la comté, d'Anglois se feit françois, et monsieur David Coderc, lieutenent du seneschal de Rouergue pour le prince d'Aquitaine, vint par devant la dicte vile en armes, le mesme jour)»
. Действительно, консулы Сите и Бура, объединившись, посоветовавшись с епископом, которым в это время был Фейдит, и направив одного из своих к графу д'Арманьяку, который тогда находился в Тулузе, 9 сентября, за неделю до описываемых событий, составили свою апелляцию
. Чиновники принца получили точные указания, как им следует поступать при подобных инициативах. Узнав о неповиновении Роде, лейтенант сенешаля Руэрга, в его отсутствие, приходит попытаться вразумить авторов послания. Между тем, разрыв с правительством Бордо еще не окончателен, так как через несколько дней, 30 сентября, Гишар д’Англ, маршал Аквитании, направляясь в Авиньон, делает остановку в городе
. Тем не менее, в качестве меры предосторожности, жители города начинают приводить в порядок укрепления
. Но Роде пока единственный город Руэрга, который действительно последовал за графом. 

Чтобы иметь полную свободу действия в отношении принца Уэльского, и чтобы избежать упреков в том, что подал апелляцию только для того, чтобы уклониться от возврата денег, которые принц ему предоставил, граф старается собрать средства, позволяющие ему погасить свой долг принцу. Сумма, которую он занял у принца в начале 1365 г. для выплаты последней части выкупа графу де Фуа, составляла 40 000 ноблей (80 000 флоринов)
. Список ценностей графа, составленный 17 января 1367 г., говорит об «отсрочке по сроку долга, который упомянутый сеньор должен монсеньору принцу [Уэльскому] (prorogation des termes de la dette que mondit seigneur doit à monseigneur le prince [de Galles])» и «письмо с распиской на 3 000 флоринов упомянутого монсеньора принца (lectre de quictance de 3 000 florens deu dit monseigneur le prince)»
. Таким образом, Жан I перепродал ссуду, меньшую часть которой он уже погасил. Оставшаяся сумма практически равнялась тому, что принц ему был должен за кампанию в Кастилии. С помощью каких денег граф д'Арманьяк смог погасить долг? Он признал, что получил от короля 22 000 франков в начале марта 1368 г.
 и 4 000 франков чуть позже
, то есть в общей сложности 32 500 флоринов
. Ссуда Карла V, возможно, ему помогла, но мы видели, что эти деньги были предназначены для другой цели. Жан I был вынужден искать дополнительные средства, чтобы удовлетворить своего кредитора, в другом месте, причем, чтобы никто не знал, где именно. Возможно, он занял у родственников? Во всяком случае, Арно Аманье д' Альбре в 1369 г. было выплачено 3 000 флоринов
. 

Так или иначе, но к концу сентября граф был в состоянии рассчитаться с принцем. Долг возвращен двумя частями, первая - деньгами, 21 000 ноблей (42 000 флоринов) 30 сентября
, и вторая - 432 марки, 4 унции золота не монетой 6 октября, то есть в общей сложности около 74 500 флоринов
. Выплаты осуществлялись, скорее всего, прокурорами Жана I, который не стал рисковать собой, чтобы самому отправляться в Бордо. Принц мог бы проявить свое недовольство им самым дурным способом. Впрочем, чтобы избегнуть недоразумений, коннетабль Бордо и его казначей дождались письменного распоряжения принца, прежде чем приняли выплаты графа
. 

Имеется ли связь между погашением долга Жаном I принцу и решающим шагом, который делает Карл V в последующие дни? 8 октября, король сообщает сенешалям Тулузы, Каркассонна, Бокера и всем их должностным лицам, что они должны взять под королевскую защиту графа д'Арманьяка и тех, кто вместе с ним, апеллировал против «герцога Гиени за обиды и нарушения, которые он им нанес (du duc de Guyenne des torts et griefs qu'il leur avait faits)»
. Этим актом он во всеуслышанье объявляет о своем намеренье утвердить свой суверенитет на всех территориях, переданных Эдуарду III. Отметим еще, что принц Уэльский титулуется герцогом Гиени, а не принцем Аквитании. Договор в Кале разорван, и английские послы это понимают. Они оставляют Париж через несколько дней
. Перед их отъездом, сир д'Альбре передает им меморандум для своих друзей, которые у него оставались в правительстве Эдуарда III. В нем он снова перечисляет причины своей жалобы на принца Уэльского. Арно Аманье пытается всегда соблюдать приличия. Его услышат, и из Лондона попросят объяснения у принца Уэльского, что вызовет его крайнее раздражение
.

Что же заставило короля сделать решительный шаг и предоставить свою защиту? Единственным новым событием по отношению к предшествующим неделям, была активизация англо-гасконских компаний. На западе королевства английские компании, которые захватили в начале лета Вир и Шато-Гонтье, терроризируют теперь Нижнюю Нормандию и Анжу вместе с наваррскими войсками. Кажется, к таким действиям их подталкивает Джон Чендос, ставший коннетаблем Аквитании, и направленный принцем в Нормандию в начале мая 1368 года
. На северных границах княжества Аквитании, бретонские компании, отогнанные к Пуату, начинают вторжения по направлению к долине Луары. Следует ли видеть за этими бесчинствами руку принца Уэльского, жаждущего реванша? Эдуард III кажется неспособным сдерживать своего сына, даже если бы он это захотел. Победы Анри де Транстамара, вновь завоевавшего королевство Кастилии, отмечают успех испанской политики Карла V и провал его. С помощью компаний, принц ведет против короля Франции настоящую «скрытую войну (guerre couverte)»
. Не стало ли решение Карла V следствием агрессивности принца Аквитании? Или король, после длительных юридических консультаций, убеждается, наконец, в правоте своего дела? Сила убеждения графа д'Арманьяка, первые присоединения, которых он добился, сообщения о состоянии умов дворян и коммун, доходившие до него? Все эти различные факторы и заставили его предоставить графу охранные грамоты, которых тот дожидался уже пять месяцев, делая все возможное, чтобы положение стало необратимым. 

Это долгожданное решение придает больше весомости доводам графа д'Арманьяка. Раньше он мог говорить только о намерениях и обещаниях короля. Люди Роде последовали за ним и подали свою апелляцию, но они были практически единственными. У Жана I теперь лучше прикрыты тылы. Он может действовать в своих доменах к югу от Гаронны, где влияние его рода укрепилось с незапамятных времен. Не теряя ни минуты, он идет на риск, и созывает Штаты своих графств Арманьяк и Фезансак, чтобы объяснить им смысл и цели своей апелляции, и просить их выдвинуть свои претензии против принца Уэльского. Его доводы должно быть были вполне убедительными, так как он добивается от собравшихся делегатов, чтобы они подали, в свою очередь, апелляцию королю Франции, протестуя против фуажа, навязанного принцем
. Он сумел также убедить некоторых людей из своего окружения или своих родственников, таких как сеньор де Рокфей
, или его дальние племянники, Жан де Лабарт, сеньор де Катр Вале
 и Оде Транкалеон, сеньор де Фирмакон. Король предоставит им охранные грамоты 31 октября
.

Война пока еще не началась, и как видим, король надеется ее задержать, но в княжестве Аквитании напряженность растет до предела. Принц Уэльский в августе начинает вербовать войска в своих английских доменах. В сентябре первый отряд из восьмисот человек собран в Нортхэмптоне
. В этот период растущего напряжения, граф д'Арманьяк, сознавая опасность, которая ему угрожает, делает все возможное, чтобы поторопить королевские решения и увеличить размах неповиновения принцу Уэльскому. В октябре или начале ноября он, похоже, сам лично отправляется в Париж, чтобы представить в Парламент апелляции, которые сумел обеспечить, и привезти обратно соответствующие охранные грамоты. Это можно заключить из акта сенешаля Тулузы, датированного 29 ноября, в котором тот подтверждает, что получил из рук графа д'Арманьяка семь охранных грамот для апеллянтов
. 

Акт вызова в суд принца по жалобе графа, не был обнаружен по сей день. Его должны были составить в то же время, как и охранную грамоту, предоставленную Жану I 8 октября, так как дата 2 мая 1369 г., предусмотренная для явки в суд принца Уэльского, должна соответствовать годовщине со дня подачи апелляции графа. Это указание фигурирует в акте вызова в суд принца по апелляции сира д'Альбре, датированном 16 ноября 1368 г., который сохранился. Этот документ указывает, что принц Аквитании должен 2 мая 1369 г. явиться в Париж, собственной персоной или через представителей, чтобы дать ответ на апелляцию, поданную против него Арно Аманье
. Письмо, предписывающее сенешалю Тулузы обеспечить защиту сира д'Альбре и его со-апеллянтов, датировано 19 ноября
. Не понятно, почему произошел разброс по времени охранных грамот. Это 8 октября для Жана I, и 18 ноября для сира д'Альбре. Не попросил ли Арно Аманье короля отложить процесс, чтобы предоставить время Эдуарду III и его советникам для изучения его жалобы на принца Уэльского?

Однажды решившись, король крепко берет в свои руки инициативу по делам сеньоров апеллянтов. 3 декабря Карл V поручает распространить циркулярное письмо, направленное коммунам «земель Гиени (du pays de Guyenne)», в котором он разъясняет, что получил апелляции против принца Уэльского, поданные «нашим любимым и верным кузеном, графом д'Арманьяком, и нашим дражайшим братом, сиром д'Альбре, а так же некоторыми другими дворянами и добрыми городами (par notre aimé et féal cousin, le comte d'Armagnac et notre très cher frère le sire d'Albret, ainsi que plusieurs autres nobles et bonnes villes)». Он был должен принять их, так как он не отказался от своего права «суверенитета и верховного судопроизводства, а напротив, специально сохранил их после передачи доменов в Гиени (souveraineté et ressort, mais l'avons au contraire réservé expressément en effectuant la translation du domaine de Guyenne)». Он подчеркивает, что эти апеллянты предупредили его, что, если бы он отказался «принять их обращение, это было бы нарушением юридических норм, и что у них появилась бы законная причина искать другого сюзерена (d'accueillir leur requête, ce serait défaut de justice et qu'ils auraient cause légitime de chercher un autre suzerain)»
. Карла V должно быть укрепило в его решении известие о заключении союзного договора с Анри де Транстамаром, подписанном в Толедо 20 ноября. Помощь кастильского флота будет ценным подспорьем в намечающимся конфликте. Послы Карла V пытались также, но безуспешно, получать помощь от Педро IV Арагонского
.

Узнав о письме Карла V, принц Уэльский пишет отцу, чтобы сообщить ему об этом, и чтобы посетовать на тех из окружения Эдуарда III, кто не придал значения его предыдущим посланиям, где он оправдывался по жалобам, которые сир д'Альбре дважды направлял лондонскому двору
. Позиция Карла V, которая еще не была до конца определена при отъезде английских послов в начале октября, теперь сообщалась королю Англии.

Приняв решение, король конкретными мерами доказывает свою поддержку апеллянтам. Теперь, когда речь идет о принципе его суверенитета в Аквитании, нельзя допустить, чтобы они были нейтрализованы принцем Уэльским, или чтобы они отказались от своих претензий. Он должен предоставить им средства для поддержания его политики. Это, кажется, началось с того, что дает удовлетворение сиру д'Альбре, которого считает наименее обеспеченным. В первом дарении, датированном 18 ноября, Карл V, возвращает старый долг Эдуарда III относительно «наследственной (à héritage)» ренты, которую этот король предоставил в 1338 г. и подтвердил в 1351 г. Бернару Эзи д'Альбре, отцу Арно Аманье, и которую английское правительство прекратило выплачивать после его смерти в 1359 году. Он дарит ему 60 000 франков под видом неоплаченных долгов, и обещает ему ренту в размере 1 000 франков, если он остается в его зависимости, и если принц объявит ему войну
. Сир д'Альбре, видимо начал жаловаться и объяснять, что считает эту сумму недостаточной, так как через несколько дней вторым актом, датированным 6 декабря, король обещает ему пенсию размере 60 000 франков в год, «если принц начнет с ним войну (si le prince lui fait guerre)». Затем он добавляет ему еще 15 000 франков, как «помощь в исправлении, снабжении и обеспечении продовольствием его крепостей (lui aidier a reparer, garnir et avitailler ses forteresses)»
. 

Также, 28 ноября, Карл V, пытаясь сломить колебания Аршамбо V, графа де Перигора, обещает ему ренту в размере 40 000 франков, если он подаст апелляцию, и если это вызовет военные действия против него
. Что касается графа д'Арманьяка, Карл V признает в нем вдохновителя своей новой политики, предоставляя ему пенсию в размере 100 000 франков «для охраны и защиты своих земель и территорий, если упомянутый Эдуард и его союзники объявят ему войну из-за упомянутой апелляции, […] (pour la garde et defense de ses terres et païs, tant que le dit Edwart et ses aliez lui feront guerre pour cause du dit appel, [...])». Документ, предоставляющий эту пенсию графу, не был обнаружен, но известно, что 15 июля 1371 г. Карл V, решая спорный вопрос, касающийся первоначальной даты этой выплаты, велит считать ее с 15 января 1369 г., даты начала войны
. Этот спор позволяет предполагать, что пенсия была предоставлена только в 1369 году.

28 декабря 1368 г. Карл V вновь, но более торжественно, подтверждает на заседании большого совета, в присутствии сорока двух человек, то есть на шесть больше, чем на совете 30 июня, что он имеет все причины сохранять суверенитет над Аквитанией, приобретенный им навсегда. Он осознает это, принимая апелляции недовольных против принца Уэльского. Он подтверждает, таким образом, свое вступление в юридический процесс, который он назовет впоследствии своим «отправлением правосудия (voye de justice)». В начале января он направляет посольство в Лондон, чтобы объяснять свою позицию королю Англии
. 

Граф д'Арманьяк может испытывать удовлетворение, видя, как обретает конкретные черты политическое направление, для создания которого он вот уже более восьми месяцев отдавал все свои силы. Видимо, после своего возвращения из Парижа в конце ноября 1368 г., он устраивается в Тулузе
. Таким образом, он может постоянно общаться с герцогом д’Анжу, который по приказу короля прекратил свои авантюры в Провансе, чтобы посвятить себя делам княжества Аквитании. Граф добивается от Луи д'Анжу, чтобы тот вознаградил за верность людей Роде, что может благоприятно повлиять на увеличение числа коммун, присоединявшихся к королю Франции
. Как и следовало ожидать, когда Карл V объявил о сборе войск для обеспечения обороны, люди Жана I были среди первых, кто поступил на службу короля. Рыцарь Жиро де Жолен, который был его официальным представителем при принце Уэльском, начал службу с 1-ого декабря. 8 декабря, в свою очередь, Жан д'Арманьяк, сына графа, отряд которого состоял из двухсот латников, поступил в распоряжение маршалов герцога д’Анжу
. Через несколько дней так же поступил граф де Пардиак с шестьюдесятью людьми
. Дата начала службы, «по использованию их в начинающейся войне (servir en ces presentes guerres)», многих “новобранцев” - 2 января 1369 года. Дата, предусмотренная для передачи принцу Уэльскому акта вызова в суд, составленного 16 ноября, как это предполагает Ролан Делашеналь
.

Ход отвоевания Лангедока в 1369 - 1370 гг. подробно описан. Руководство операциями было в руках герцога д’Анжу, лейтенанта своего брата. Но надо подчеркнуть, что граф д'Арманьяк не довольствовался «тем, чтобы помогать герцогу д’Анжу своими советами и своим влиянием (d'assister le duc d'Anjou de ses conseils et de son influence)»
. Он играет активную роль, разъезжая по землям своего бывшего лейтенантства, убеждая дворян и коммуны возвращаться к королю Франции, используя отношения, сложившиеся за тридцать прошедших лет. Он не один таков. Жоффруа де Вэйроль, архиепископ Тулузы и его брат Гослен де Вэйроль, тоже используя личные отношения, преподносят королю Керси, родом из которого они были
. Ролан Делашеналь слишком категоричен, когда пишет, что «война вспыхнула в Лангедоке, когда дипломатические переговоры еще продолжались (la guerre a éclaté en Languedoc à l'heure où les négociations diplomatiques continuaient)». Пока французские послы были в Лондоне, то есть с начала января по начало марта, Луи д'Анжу и его окружение не ведут никаких значительных боевых действий, повинуясь приказам короля. Они лишь методично увеличивают число апеллянтов с помощью переговоров, используя недовольство, вызванное мелочной администрацией и налоговым гнетом принца Аквитании. Они весьма успешно выводят из-под его господства вначале дворян, а затем и коммуны. 

Их задача облегчена слабостью английского присутствия. У властей принца Аквитании слишком мало боеготовых войск. Они испытывают трудности с набором людей на месте, так как большая часть обычных территорий вербовки находится под контролем сира д'Альбре и его родственников. Взимание фуажа рассердило многих мелкопоместных сеньоров, которые, в другие времена, охотно бы встали под знамена принца, ожидая получить его золото. Из восьмисот человек, завербованных в сентябре в Нортхэмптоне, только одно подкрепление из двухсот пятидесяти человек прибыло из Англии в конце ноября. Этого слишком мало для целого княжества. В итоге, при возникновении угрозы, английским чиновникам оставалось только закрываться в городах, где они находились, и умолять тех, кто оставался им верным, держаться до прибытия гипотетической помощи. В Руэрге сенешаль Томас Ветенхаль, отсутствующий уже два года, появился в Вильфранше только перед самым Рождеством 1368 года
.

Справедливости ради стоит отметить, что кое-какие стычки были отмечены, но они проходили в январе, в несколько первых недель, последовавших за передачей вызова в суд принцу Уэльскому. Нельзя говорить о войне, описывать такие дела, как взятие замка Рок-Вальсерг
 на северо-восточной границе Руэрга Жаном д'Арманьяком, сыном графа, 10 января. Другие известные операции такого же масштаба. Это засада, при которой захвачен капитан Монтобана 17 января, и взятие замка Рокесезьер
, вскоре после 30 января, захваченного с налета Бушаром, графом де Вандомом. Консулы Мийо, сообщившие об этих трех событиях, были бы более многословны, если бы там имели место реальные бои
. Далее и таких стычек больше не было. Это инициативы отдельных командиров, быстро прибранных к рукам. Возвращение к королю Франции города Нажак 5 января, произошло без каких-либо насильственных действий
.

Одновременно с вербовкой войск для противостояния неизбежной реакции принца Уэльского, герцог д’Анжу занимается и вербовкой новых апеллянтов. 14 января, он назначает сенешаля Тулузы, Пьера Раймона де Рабатана, верховным капитаном Керси и Руэрга. Он ему поручает распространить по коммунам письмо короля от 3 декабря, в котором тот сообщает о своем праве принимать апелляции
. Тем временем, пользуясь малым числом английских гарнизонов, граф д'Арманьяк проходит по Альбижуа, продолжая завоевание с помощью переговоров. Если 10 января он еще с Луи д'Анжу в Тулузе, когда туда приходит известие о взятии крепости Рок-Вальсерг его сыном Жаном, то и 21 января он уже в Альби, затем он проходит по региону во главе небольшого эскорта
. 23 января он в Лаворе, 27 января в Жайяке, а 30 января возвращается в Альби. Переговорив с Пьером Раймоном де Рабатаном, он снова отправляется в путь
. Он отправляется в Мирабель, которую передает в зависимости короля
. Оттуда идет дальше. Он проходит через Сент-Антонен, затем следует в Вильнев около Вильфранш-де-Руэрг, где говорит с жителями 7 февраля
. На следующий день, 8 февраля, консулы Сент-Антонена принимают предложения, которые он им сделал, и примыкают к апелляциям
. 11 февраля, в его присутствии, жители Пейрюса делают тоже самое
. Затем он продолжает свою поездку, чтобы через неделю возвратиться в Роде. 

Там он знакомится с манифестом, датированным 27 января 1369 г., который принц Уэльский направил прелатам, дворянах и коммунам своего княжества, требуя от них хранить ему верность. Принц неистово нападает на графа, который «имея дурные наклонности использует все свои силы, чтобы принести раздор и горе подданным [...], и землям нашего упомянутого княжества Аквитании (s'efforce malvaisement et met son pouvoir a mettre discort et tribulation ez subges [...], ez terres de nostre dite principauté d'Aquitaine)». Он самыми жесткими выражениями обвиняет его в том, что он изменил данному им слову и оммажу, которое он ему принес. Он упрекает его в неблагодарности, напоминая, что он допустил его в свой совету, и что он помог ему выплатить его выкуп графу де Фуа. Чтобы сделать свое письмо еще более оскорбительным, принц Уэльский направил экземпляр оруженосцу графа. Между тем, он не был так уж уверен в правоте своего дела. Если он подчеркивает, что суверенитет над Аквитанией принадлежит его отцу, и отрицает право короля Франции принимать апелляции, он воздерживается от того, чтобы уточнять первопричину этих апелляций, и не упоминает о своем весьма спорном праве собирать фуаж по всему своему княжеству. В своем ответе, датированном 22 февраля, и распространенном среди тех же получателей, Жан I приводит один за другим все аргументы принца, доказывая их фальшивость, и оправдывает свое поведение, давая свою версию событий
.

Граф послал Карлу V письмо принца Уэльского и копию своего собственного ответа. Король направил к нему курьера с ответом, датированным 28 февраля, в котором дает политическую обстановку на данный момент. Этот документ проливает некоторый свет на его отношения с графом
. Во вступлении, король говорит о слухах, которые позволяют полагать, что граф уже начал войну «там (par dela)», то есть к югу от Гаронны. Он подчеркивает, что не верит этому, и трижды настаивает на своем желании не начинать войны, и желании «отправлять правосудие, где находимся (voye de justice ou nous sommes mis)». Он выражает опасение, что герцог д’Анжу и граф первыми начнут боевые действия. Между тем, он не исключает войны, так как намерен отвечать соответственно, если принц Уэльский попытается силой надавить на апеллянтов. Он поздравляет графа с увеличением числа апеллянтов, что считает «принципиальным делом (principal cause)». Он подчеркивает, также трижды, что испытывает к нему полнейшее доверие. Наконец, он дает полное одобрение содержанию ответа Жана I на послание принца Уэльского. Официальная часть письма дополнена несколькими строчками, написанными рукой короля, в которых он подчеркивает, что доволен графом, и что он ценит его приверженность. Он заканчивает просьбой хранить в сердце его «интересы (besoignes)».

В январе или в феврале, в своих предыдущих письмах, от которых остались только упоминания, Карл V уже «приказал (commandé)» графу «не предпринимать ничего против короля Англии во время поездки послов, которых он направил в Англию, чтобы договориться о мире (de ne rien attenter contre le roi d'Angleterre pendant le voyage des ambassadeurs qu'il a envoyé en Angleterre pour traiter de la paix)»
. Видно некоторое противоречие в политике короля. С одной стороны, он торопит своих людей на местах увеличивать число апеллянтов, а с другой, он проявляет почти маниакальную заботу о том, чтоб не прослыть зачинщиком возобновления войны. Чтобы повиноваться, и чтобы избежать любого повода и любой провокации, Жан I в конце февраля прекращает на какое-то время свои перемещения. Он находится в Роде, откуда продолжает вербовать новых апеллянтов. 27 февраля, осмелев от его присутствия, консулы города заменяют на входе дома коммуны гербы короля Англии щитами с гербами Франции “am nostrat voluntat”
. В тот же день граф просит сеньора де Северака попытаться привлечь Мийо к королевскому делу. Но консулы отказываются. Они даже посылают двух кармелитов предупредить принца Аквитании и передать ему копию с письма графа
. 1 март Жан I встречается от имени герцога д’Анжу с жителями Вильнева, пришедшими сообщить о своем присоединении
. 2 марта он привлекает сеньора де Пенака к «подаче апелляции (appellations)», от имени все того же Луи д'Анжу
. 9 марта он доходит до Сента, и силой заставляет его жителей признать суверенитет короля Франции
. 

Граф должен принять там герцога д'Анжу, которого сопровождает затем до Роде, где этот принц снова поздравляет консулов Бура и Сите, и предоставляет им дополнительные привилегии
. Жан I не хочет от него отставать. На следующий день, 15 марта, он предоставляет жителям города разрешение на организацию двух ярмарок, одну в середине поста, другую на день Святого Андрея (30 ноября)
. Прежде он уже предоставил им право взимать суке в течении пяти лет для того, чтобы привести в порядок их укрепления. Некоторые башни исправлены или построены в следующие месяцы
. Томас Ветенхаль, который держит Вильфранш, центр сенешальства, послал войска занять Совтерр. Чтобы защитить Роде против вероятного нападения с этой стороны, Жан д'Арманьяк, сын графа, устанавливает гарнизон в Носейе
.

Теперь граф д'Арманьяк обращает свое внимание на свои владения в Гаскони. Он начинается со своего графства Арманьяк. 9 апреля в Вик-Фезансаке, он подписывает соглашение от имени герцога д’Анжу с «консулами Ла Совета и другими селянами графства Гор (les consuls de La Sauvetat et autres manants de la comté de Gaure)». Они присоединяются к апелляциям и обещают «передать свой город в повиновение королю, и разместить гербы короля (de mettre leur ville en l'obéissance du roi et d'y mettre les armes du roi)». Взамен, граф признает их права и кутюмы, и предоставляет им освобождение от любого налога на десять лет. В тот же день он предоставляет такие же льготы жителям Сен-Пюи, расположенного в нескольких километрах западнее
. Затем он отправляется в Ош. Архивы города указывают, что осторожные консулы консультировались у шести адвокатов, чтобы узнать, могут ли они признать короля Франции в качестве правителя, несмотря на мирный договор. Полученные ответы должно быть их удовлетворили, так как они начинают переговоры о своем присоединении. Но опасаясь гнева принца Уэльского, они заключают в присутствии графа соглашение с канониками Сент-Орана о восстановлении стен города
. Через несколько дней, Жан I проводит такое же соглашение с консулами Флеранса, столицы графства Гор, «которого он был сеньором (dont il a été seigneur)». Все графство полностью присоединено таким же образом
. В начале мая 1369 г. король подтвердит все соглашения, проведенные Жаном I с коммунами своих доменов, добавив к этому, в качестве вознаграждения, торговые льготы
.

Как уже говорилось, Керси был присоединен таким же образом Пьером Раймоном де Рабатаном и архиепископом Тулузы, Жоффруа де Вэйролем. Кагор признал суверенитет Карла V с первых недель января. Остальные части района – в последующие месяцы, следуя примеру Фижака и Капденака, где гарнизоны, оплаченные королем, разместились в начале апреля
.

Труженик завоевания.

В конце апреля 1369 г. граф д'Арманьяк отправляется в Париж. Ему необходимо быть там 2 мая, в день, когда жалоба против принца Аквитании должна быть рассмотрена перед судом Парламента. В условленный день, Жан I является в окружении тех, кто следуя его примеру примкнули к «апелляциям (appellations)»
. Они так многочисленны, что одного дня не достаточно, чтобы их всех зарегистрировать. Но граф не остается в Париже на протяжении всей процедуры. Он не может надолго отлучиться из Лангедока, где англичане готовят ответные действия. Он не присутствует 9 мая на ассамблее, возглавленной Карлом V, который собирает делегатов всего королевства. Они многочисленны и самого разного происхождения. Король хотел объединить тех, кого он назовет позже, в 1378 году, перед императором Карлом IV, «советом своего королевства, собранным в его парламенте (conseil de son royaume, assemblé dans son parlement)». Перед своим отъездом граф отправляться в Венсенн, чтобы встретиться с короля и представить ему акты подачи «апелляции (appellations)», которые он собрал с прошлой осени. Король их одобряет и дополняет иногда льготами, предоставленным коммунам
.

Жан I оставил своим представителем в Париже своего племянника, графа де Пардиака. Именно он возглавлял вместо своего дяди 9 мая и в последующие дни список присутствующих в протоколе, составленном секретарем суда
. Понадобилось несколько заседаний, чтобы канцлер и сам королю смогли объяснить и прокомментировать в присутствии представителей всего королевства, дела с апелляциями и решение короля принять их. Таким образом, граф не присутствует на заседании 11 мая, в последний день ассамблеи, когда Карл V заявил, что «если разразится война, в этом будет вина его врагов, а он будет вынужден защищать свое право, и к этому надо готовиться, запасая припасы, готовя силы, владения и земли […] (s'il avoit guerre, à grand tort de ses ennemis et à son bon droit, si estoit son entencion de y pourveoir et exposer corps, biens et terres [...])»
. Эта речь, завершающая усилия Жана I, была, конечно, приятна для его слуха.

Жан I как можно скорее съездил в Париж, и вернулся обратно. Его присутствие было необходимо в Лангедоке, где положение ухудшалось. Принц Уэльский конечно же и не собирался явиться по вызову парламента «со всем своим войском и шлемом на голове (avec toute sa compagnie et le bassinet armé au chef)», как об этом рассказывает Фруассар, но он начал готовиться к «открытой войне против упомянутого графа д’Арминьяка и последовавших за ним (guerre ouverte contre le dit conte d'Armignac et ses adherens)»
. В апреле Джон Чендос провел набег, опустошивший окрестности Тулузы и Альбижуа, но не смог захватить ни одного значительного места
.

Аршамбо V, граф де Перигор, за несколько недель до этого, подал свою апелляцию. Он решился на это 13 апреля под давлением герцога д’Анжу, и за пенсию в 40 000 франков, обещанную королем в прошлом ноябре
. Рассерженный и обеспокоенный этим действием сеньора, домены которого были совсем рядом с Ангулемом, его столицей, принц Аквитании посылает войска, которыми располагал, опустошить Перигор. Прибывшие в конце апреля войска, довольно немногочисленные, тем не менее возглавлялись сыном и зятем Эдуарда III. Это были Эдмунд, граф Кембридж, и Джон Гастингс, граф Пемброк
. 

Жан I возвратился в Тулузу 15 мая
. Он застал там герцога д’Анжу, который не ездил в Париж, задержанный в Лангедоке своими ответственными должностями. Затем граф отправляется в Роде, где был уже 19 мая. Он успокаивает консулов города относительно прохождения процедуры апелляций и разъясняет письмо, которое он им писал по этому поводу
. Тем временем Карл V на ассамблее делегатов королевства, констатирует неудачу его «отправления правосудия (voye de justice)», и получает вследствие этого одобрение своего решения возобновить войну. 21 мая он направляет циркулярное письмо главным дворянам и коммунам территорий Лангедока, переданных Эдуарду III по договору в Кале. В экземпляре, который он направляет графу д'Арманьяку, он ему подтверждает положения договора, заключенного 30 июня прошлого года, и приказывает ему начинать войну
. Чтобы выказать свое удовлетворение графу, он благодарит его через его сына, которому предоставляет две трети эд, собранных в графстве Шароле, и отдает ему города «Ла Глэйоль, Кассань
, замок и город Ла Рош-дю-Валь-де-Серг (Рок-Вальсерг), который он захватил и занял для короля (La Glayole, de Cassagnes, le chastel et la ville de La Roche du Val de Sergue (La Roque-Valsergue) qu'il a pris et occupé pour le roi)»
. 

Война объявлена. Король Англии 11 июня 1369 г. торжественно принимает титул короля Франции и снова помещает гербы Франции на своей большой печати
. Герцог д’Анжу формирует армию для отвоевания уступленных земель. Он назначает маршалом своих войск Мано де Барбазана, одного из приверженцев графа д'Арманьяка
. Этот выбор доказывает, что тогда согласие между ними обоими было полным. Граф возвратился в Тулузу, где был 25 июня
. Там, подтверждая свою приверженность королю Франции, он вновь обещает, что он и его сын соблюдут соглашение от 30 июня 1368 г., в которым он поклялся «святым Евангелиям и истинным Крестом (sur les saints Evangiles et la vraie Croix)», и что, выполняя приказы короля от 21 мая 1369 г., он начинает войну с королем Англии
. Жан I, возможно, посчитал необходимым подтвердить свое обязательство, опасаясь за свое здоровье, которое могло помешать активным действиям. Кажется, он оставался в Тулузе до конца года. Оттуда, он руководил обороной своих владений, заменив себя на поле боя своим сыном. Сказывался груз лет. Нервное напряжение, в к котором он находился вот уже восемнадцать месяцев, и его непрерывные перемещения, не могли не ослабить силы шестидесятичетырехлетнего человека. 

В конце июня он поручает Амальрику, сиру де Талэрану, капитану Роде с прошлого лета, идти на помощь Компейру
 на Тарне, который осаждает Томас Ветенхаль с помощью горожан Мийо. Амальрик предлагает сиру де Севераку и Жану д'Арманьяку, сыну графа, присоединиться к нему. Они вместе принимают участие в сражении по освобождению Компейра 17 июля, под руководством Жана д'Арманьяка. При этом Амальрик де Нарбонн смертельно ранен. За него отмстят через несколько недель, когда Томас Ветенхаль, сенешаль принца Уэльского, тоже будет смертельно ранен под Монлором
. Затем сын графа будет послан своим отцом на переговоры, от его имени и от имени герцога д’Анжу, с людьми Мийо, которые все еще отказываются порвать с принцем Аквитании. В результате они уступают и признают власть короля Франции за освобождение от налога на двадцать лет
. Вырастающая роль сына графа, и невозможность деятельности его отца, подтверждены актом герцога д’Анжу, который 8 октября напоминает, что он назначил Жана д'Арманьяка капитаном сенешальства Руэрг
.

В сентябре, другой племянник графа, Жан д'Арманьяк, виконт де Фезансаге, де Брюлуа и де Крейсель, подает свою апелляцию
. Он проявлял оппозицию принцу Уэльскому с первых же лет его княжества, да так, что нуждался в грамотах о помиловании, которые получил только благодаря вмешательству дяди в 1365 году. Фезансаге не являлся частью земель, переданных Эдуарду III по договору в Кале, и виконт принес за него оммаж Карлу V в 1366 году. Его несколько запоздалая апелляция могла касаться только его виконтства Брюлуа, единственного владения, включенного в княжество Аквитании. Его действие интересно лишь своей причиной, так как за несколько дней до его обращения герцог д’Анжу предоставил ему неплохую ренту в 1 000 турских ливров
. Некоторые родственники графа вообще ничего не получили.

На следующий месяц, чтобы подтолкнуть колеблющихся, дворян и коммуны, Карл V делает следующий шаг, вытекающий из логики процедуры, начатой с апелляции графа д'Арманьяка. Письмами, данными «в парламенте (en parlement)» 30 ноября 1369, он конфисковывает герцогство Гиень из-за мятежа принца Уэльского, «который опустошает его земли и притесняет подданных (qui a ravagé ses terres et molesté ses sujets)». Конфискация грозила и тому из подданных принца, которые не выполнят распоряжение короля Франции
. Действительно, если территории, бывшие традиционно французскими владениями, такие как Руэрг и Керси, охотно возвращались к королю, совсем по-другому обстояли дела на землях, зависящих от бывшего герцогства Гиени. Коммуны узнали англо-гасконскую администрацию, ее благодушие и ее слабые налоговые требования до времени войны Сен-Сардо. Они не забыли этого. В этом причина того, что многие города бывших сенешальств Ажене и Бигорра в начале 1370 г. все еще упорствовали, признавая суверенитет принца Аквитании.

Когда переговоры исчерпали свои возможности, герцог д’Анжу решил прибегнуть к сие. Располагая необходимыми юридическими аргументами благодаря решению о конфискации, он предполагает использовать принуждение против все еще упрямившихся коммун Гиени. 6 февраля, он повторяет приказание, отданное 14 января, снимать гербы короля Англии, установленные на воротах городов, и заменять их гербами Франции
. За два дня до этого, 4 февраля, в Тулузе, он приказал графу д'Арманьяку «отправиться в Ажан, или какое иное место, чтобы привести коммуны и дворян к повиновению и усмирить мятежников (transporter à Agen ou en tout autre lieu pour réduire les communautés et les nobles à l'obéissance et contraindre les rebelles)»
. Тот, снова считавшийся на жаловании короля с 15 декабря, проявил всю свою энергию
. Именно его авторитет был наиболее способен снова завоевать Ажене, близкое к его доменам, и жителей которого, как сеньоров, так и простолюдинов, он хорошо знал.

Жан I предвосхитил приказ герцога, и оказывается в Ажене с начала января
. Он начал переговоры, целью которых было признание власти короля Франции над городом Ажаном. Они практически заключены к моменту его назначения, так как 7 февраля герцог д’Анжу посылает Пьера Раймона де Рабатана с сотней латников для охраны города
. Между тем Луи д'Анжу считает, что этого недостаточно, учитывая значимость этого завоевания. Опасения, которые ему внушает вероятная контратака войск принца, вынуждают его усилить гарнизон. Он это делает через две недели, направив туда некоего Бернара д'Арманьяка, из семьи графа, которого он назначает сенешалем Ажене, придав ему сорок дополнительных латников
. Предоставленное ему высокое жалованье, восемнадцать золотых франков в месяц, доказывает интерес, который герцог придает этому назначению. Чтобы избежать любого конфликта властей, Пьер Раймон де Рабатан, сенешаль с более длительным стажем, назначен капитаном города. 

16 февраля герцог д’Анжу лично является в Ажан, чтобы поблагодарить консулов. Проявляя свою благодарность графу д'Арманьяку, который обеспечил этот успех благодаря «своему умению и своему влиянию (à son habilité et son ascendant)», следуя выражению Ролана Делашеналя, король подтверждает в том же месяце привилегии, предоставленные жителям Роде в прошлом марте Пьером Раймоном де Рабатаном. Он использует самые лестные выражения, отдавая должное готовности жителей города последовать за их сеньором в деле апелляции
. Можно предположить, что затем граф д'Арманьяк сопровождал лейтенанта короля в Тулузу, где в последнюю неделю февраля собирались Штаты Лангедока. Объединенные делегаты предоставляют герцогу субсидию в размере 430 000 золотых франков для того, чтобы он мог вести войну
.

В течение этого 1370 года, финансовые проблемы графа д'Арманьяка значительно облегчены. Мы уже видели, что Карл V предоставил ему пенсию в размере 100 000 франков на время войны, компенсируя расходы, вызванные защитой его доменов. Но нет уверенности, что средства доходят до него регулярно, так как иногда герцогу д’Анжу приходится вмешиваться
. Также произошло успешное урегулирование старого долга. Королева Жанна Сицилийская и Штаты Прованса постановили, наконец, выплатить то, что было ему обещано за его помощь Провансу в 1357 году. Можно предположить, что Карл V не оказался в стороне от этого внезапного великодушия, и что королева Жанна уступила его давлению
. Граф д'Арманьяк получает, для начала, 28 000 флоринов из 140 000, которые ему должны. Затем следует документ, предоставляющий ренту в размере 4 000 флоринов с налога на соль в Ницце и Грассе, давно уже ему обещанную, что позволяет его прокурорам войти во владение в течение года
. Граф теперь может возвратить деньги, одолженные ему королем в марте 1368 г., и предоставленные ему королем Наварры после кампании в Кастилии
. Он находит даже возможность предоставить 60 000 золотых франков герцогу д’Анжу
.

В начале марта Луи д'Анжу уезжает в Париж, куда его вызвал брат, чтобы составить план сражений. В его отсутствие, граф д’Арманьяк продолжает дело, так хорошо начатое им. Из Ажана, куда он возвратился, он распространяет свою деятельность на весь регион, который город за городом подчиняет королю. За несколько последующих месяцев заключены договоры с главными городами вокруг. В марте граф лично договаривается с консулами Пюимироля
. В апреле Вильнев-д’Ажан, Панн-д’Ажене и Фюмель признают власть короля Франции. В июне, он заключает соглашение с жителями Муассака, чтобы те стали добрыми подданными короля Франции. Они обещают передать свой город королю, если «в течении некоторого времени (dans certains temps)» им не окажет помощь «герцог Гиени (duc de Guyenne)»
.

Тем временем запад Ажене подчинен сиром д'Альбре. В начале января герцог д’Анжу поручил ему охрану владений Бертрана де Л’Иля, недавно скончавшегося молодого племянника Арно Аманье д'Альбре, находившихся в этом сенешальстве. С помощью своего брата, Берара, сеньора де Сен-Базейля, он передает королю город База, благодаря переговорам с жителями. В апреле он назначен капитаном города. Затем оба брата ведут успешную агитацию в окрестных землях
. В июне король подтверждает различные договоры, которые они заключили с городами Мезен, Тарта, Кастельжалу и Нерак, и предоставляет их жителям льготы и покровительство для их торговли по всему королевству на тех же условиях, как и для коммун городов графа д'Арманьяка
.

Ролан Делашеналь, следуя за мнением Жана Фруассара, считает, что военный совет, проведенный Карлом V, совместно с его братьями, герцогом д’Анжу, герцогом де Берри и герцогом Бургундии, в Париже, в апреле и мае 1370 г., ни к чему не привел, из-за медлительности и высокой стоимости завоевания княжества Аквитании. Если целые районы Лангедока, благодаря их сеньорам, или активности некоторых нотаблей коммун, возвратились к нему, иначе было к северу от Дордони. Сентонж, Пуату и значительная часть Лимузена остаются верными их английскому правителю. Разработана новая тактика. Речь идет о том, чтобы окружить принца Уэльского в Ангулеме двумя армиями, одна, под командованием герцога д’Анжу из Ажене, а другую возглавит герцог де Берри, отправляющийся в Лимузен. Бертран дю Геклен, вернувшийся из Испании, стал коннетаблем. Чтобы предупредить упрямцев о том, что их ожидает, 14 мая 1370 г. еще раз во всеуслышанье провозглашена конфискация Гиени. Любое проявление повиновения принцу Уэльскому будет рассматриваться как мятеж против короля Франции
.

Герцог д’Анжу возвратился в Тулузу 11 июля. Он вызывает к себе графа д'Арманьяка, чтобы тот был рядом во время предстоящего наступления. В его отсутствие, граф оставил Ажене, удовлетворенный тем, что возвратил к повиновению королю территории, окаймляющие его собственные домены. Он направился в Бигорр, на границу своих земель Арманьяка, чтобы сделать там тоже самое. В конце июня он появляется перед Тарбом, защищаемым Бернаром де Жюссаном от имени Жана де Грайи, сенешаля принца Аквитании. 13 июля Жан I и Ги, сеньор д’Азей, представляющий герцога д’Анжу, заключают с консулами города Тарб соглашение, по которому они признают суверенитет короля Франции, что касается Бернара де Жюссана, ему удается укрыться в защищенной части города вместе с его беарнскими войсками
. В тот же день граф д'Арманьяк получает то же признание от консулов Вик-ан-Бигорр
, а на следующий день – от консулов Баньер-де-Бигорр
.

Получив приглашение герцога, граф д'Арманьяк направляется к нему. Он в Тулузе 18 июля, в день, когда получает аванс сумм, которые ему должны
. Затем он присоединяется к герцогу д’Анжу, который за несколько дней до этого отправился в «рейд по Гиени (chevauchée de Guyenne)» во главе внушительной армии. Она включает в себя много сеньоров Лангедока, а также из Дофине и Савойи. 23 июля граф въезжает рядом с герцогом в город Муассак. Консулы, прежде чем их впустить, потребовали, чтобы Луи д'Анжу и его окружение поклялись перед нотариусом в том, что будут соблюдать их привилегии. Граф де Пардиак присутствует в этом документе рядом со своим дядей. Луи д'Анжу пожелал иметь Жана I подле себя, потому что хочет воспользоваться его старыми связями для привлечения последних непокорных сеньоров Ажене. Этим и занимается граф в день въезда в Муассак и последующие дни
.

Бертран дю Геклен присоединяется к брату короля в конце июля и входит в Ажан вместе с ним. Похоже, его присутствие при герцоге делает бесполезным присутствие графа д'Арманьяка. Он остается на месте. Он не следует за Луи д'Анжу, когда тот в середине августа двигается к Периге. Впрочем, лейтенант короля не дойдет до этого города из-за неудачной осады Бержерака, которую решит начать. После быстротечного военного совета, он прекращает свое наступление, вопреки настояниям сира д'Альбре, и распускает свои войска. Обиженный Арно Аманье уходит в свои земли. Он не примет участия в кампаниях следующих двух лет
. Луи д'Анжу несколько поторопился со своим решением. Гасконские капитаны на английской службе воспрянут духом и воспользуются сложившейся ситуацией. 14 октября город Фижак взят двумя бригандами, Бертюка д'Альбре и Бернаром де Ла Саллем, действующим от имени Эдуарда III
.

По просьбе герцога Жана I продолжает в Ажене работу с колеблющимися, так удачно начатую им, но точные рамки его полномочий неизвестны. В августе он обеспечивает переход на сторону короля еще нескольких сеньоров Ажене, таких как Арно де Дюрфор, сеньор де Бажамон, чей отец Эмери был пылким сторонником графа Дерби в 1345 году
. Сам он доходит до Кагора, перешедшего к королю с января 1369 г., где заботиться о восстановлении стен города
. 

В течение всего этого периода Жан I сохраняет тесные связи с королем, с которым он регулярно переписывается. В архивах графа, хранящихся в замке Лектура, имелась связка из тридцати одного послания «короля Франции графу д'Арманьяку по поводу войны против англичан (du roy de France au comte d'Armagnac, pour le fait de la guerre contre les Anglais)»
. Таким образом Карл V выказывал доверие, которое он к нему испытывал. Письмо суверена, датированное 5 сентября 1370 г., обнаруженное Леопольдом Делилем, хороший тому пример. Король начинает с выражения своей благодарности графу за эффективность его действий, затем рассказывает о продвижении рейда Роберта Кноуля в сторону Кале в конце июля. Он даже считает полезным объяснить, почему не счел необходимым вызвать герцога д’Анжу и герцога де Берри для защиты от него. Это письмо сообщает так же, что король попросил у папы необходимые разрешения, чтобы ввести Мату д'Арманьяк, младшую дочь графа, в королевскую семью. Он предполагает выдать ее за своего племянника, Пьера II, графа д’Алансона. Это письмо, как и письмо от 28 февраля 1369 г.
, заканчивается несколькими строчками, написанными рукой Карла V, в которых он выражает свое признание графу
. 

В Бигорре, в августе, положение стабилизировалось после быстрого отъезда Жана I. Бернар де Жюссан продолжал держать сите Тарба от имени принца Уэльского. Без сомнения, с согласия герцога д’Анжу, который проезжал там в конце августа, возвращаясь в Тулузу, Жан I быстро занимает южную границу своих доменов. 1 сентября он берет Рабатан-де-Бигорр
. Оттуда, он идет на Тарб и предпринимает осаду сите с помощью Оливье дю Геклена, которого завербовал
. Одновременно он ведет переговоры с сеньорами региона, призывая их признать зависимость от короля Франции
. Соглашение о передаче подписано 10 октября Бернаром де Жюссаном и графом, действующим от имени герцога д’Анжу
. Сите передан епископу города только 6 ноября
. Затем Жан I возвращается в Тулузу, где при вмешательстве брата короля ему была выплачена часть его пенсии
. 

Не было возможности обнаружить следы деятельности Жана I в несколько последующих месяцев. Эпицентр операций переместился к Лимузену и Пуату. Жан д'Арманьяк, сын графа, принимает в этом участие в армии герцога де Берри. Война в Гаскони, кажется, стихает. У англо-гасконской партии нет больше главы. Принц Уэльский, больной, обессиленный и безразличный ко всему, возвращается в Англию в начале января 1371 года. Смерть его старшего сына, произошедшая вскоре после массового убийства жителей Лиможа по его приказу, лишила его какой-либо юрисдикции
. Перед отъездом принц Аквитании поручил управление княжеством, своему брату, Джону Ланкастеру, прибывшему в прошлый июль. Но этот более заинтересован делами в Испании, чем делами в Гиени. Овдовев, он обхаживает инфанту Констанцию Кастильскую, старшую дочь Педро I, которая требует трон Кастилии в качестве наследницы своего отца
. Он принимает лейтенантство, которое ему поручает его брат, в июле 1371 г., за несколько месяцев до женитьбы на инфанте. Женившись, он присоединяется к претензиям своей супруги, и объявляет себя королем Кастилии. Тем не менее он остается на месте, ожидая, что его отец, Эдуард III, назначит ему заместителя, что будет сделано только в апреле 1372 года
. 

Граф д'Арманьяк, кажется, провел зиму в Роде, так как именно в замке Гаж, резиденции, построенной его дедом по материнской линии, Анри де Роде, он дает 28 февраля 1371 г. расписку консулам Роде о возврате ссуды, которую он им предоставил
. Новый папа, Григорий XI, избранный 30 декабря 1370 г., извещает его о своем избрании
. Там же он узнал о рождении своего внука, Шарля, старшего сына своей дочери Жанны д'Арманьяк и герцога де Берри, родившегося в начале января 1371 года
. Жан I конечно же был этим доволен. Но, хотя он, без сомнения, виделся с маленьким мальчиком, который, кажется, находился в Роде с матерью, он не упомянул его в своем завещании 1373 года.
Граф снова отправляется в действующую армию в начале весны, проходя 19 марта через Альби, где консулы дарят ему большую бочку вина
. 10 апреля в Вильнев-лез-Авиньон, герцог д’Анжу отдает распоряжение выплатить ему 2 100 франков «жалования ста пятидесяти латникам, состоящим на службе короля (les gages de cent cinquante hommes d'armes tenus au service du roi)»
. Не знаем, для какой цели собран этот отряд. Граф не задержался там, так как в середине апреля он был в Руэрге
. 8 июня он был в Монтобане, где он дает расписку за полученное жалованье и обещает служить королю
. Возможно, он принимает участие во взятии Марманда. Известно, что в апреле 1370 г. этот город был еще в руках англичан, и что он признал суверенитет короля Франции до 12 ноября 1371 года
. Эффективность его действия в первые шесть месяцев года подчеркнута Фруассаром. «Так собрались сеньоры Гаскони в их стране, чтобы хранить свои замки от графа д’Эрминьяка и сеньера де Лебре и компаний на их стороне, которые вели большую войну (Si s'en rallerent li seigneurs de Gascoingne en leur pays, pour garder lors fortres a l'encontre dou conte d'Ermignach et dou segneur de Labreth et des compaignes de leur costé qui leur faisoient grant guerre)»
.

Возможно, в июле Жан I отправился в Париж, чтобы поторопить выполнение обязательств, взятых королем. Карл V неоднократно вступался в его пользу перед своими людьми из палаты счетов в этом месяце. 9 июля в Мелене король подтверждает своему казначею приказ, отданный за два дня до этого в Париж герцогом д’Анжу, выплатить графу д'Арманьяку первый взнос в размере 10 000 франков из 60 000, которые он ему предоставил
. 13 июля он предоставляет ему «пять тысяч турских ливров из более большой суммы (cinq mille livres tournoises sur plus grande somme)», а 14 июля он приказывает выплатить ему 10 000 франков с габели Лангедока. Речь идет, возможно, об ассигновании выплаты, назначенной 9 июля
. Наконец, 15 июля в Мелене король решает спор, возникший между его людьми из палаты счетов и казначеем графа д'Арманьяка по поводу даты, начиная с которой должна выплачиваться пенсия в размере 100 000 франков, обещанная графу
. Граф д'Арманьяк, похоже, оставался в Париже до октября. Два акта, датированных 6 октября, наводят на это предположение. В первом документе, король приказывает выплатить графу 50 000 золотых франков, которые ему должны в виде двух первых платежей из его пенсии за текущий год
. По второму документу Луи д'Анжу передает сборщикам сенешальств Тулузы и Каркассонна копию с письма короля, датированного тем же днем, в которой тот обязывается заплатить 60 000 золотых франков, предоставленные графом Луи д'Анжу, «считая эту сумму своим собственным долгом (considérant cette somme comme sa propre dette)»
. 

Содержание этого документа позволяет предположить зарождение некоторых разногласий между герцогом д’Анжу и графом д'Арманьяком. Осенью прошлого года герцог послал графа взять от его имени контроль над Бигорром. Граф де Фуа поспешил выразить свое неудовольствие, видя как его соперник овладевает территорией, на которую он считал себя имеющим право. Герцог д’Анжу понял, что совершил промах. Своими действиями он как бы бросил вызов Гастону III. Тот пока придерживался некоторого нейтралитета. Луи д'Анжу возродил конфликт между обоими графами, и момент был выбран очень неудачно. Поддержка графом де Фуа английской партии могла бы поставить под сомнение значительную часть достигнутых успехов. Герцог Анжу собирается таким образом исправить ошибку, которую он совершил.

Последние бои.

Во время своего пребывания в Париже в начале лета 1371 г., герцог д’Анжу сообщил королю о необходимости щадить чувствительность графа де Фуа-Беарна
. Беспристрастность его заявления достаточно условна. Она несколько искажена из-за напоминаний Жана I, который запрашивает о выплате значительной суммы, которой тот ему должен. Вполне возможно, таким образом, как считает Ролан Делашеналь, что он сообщил своему королевскому брату, который его высоко ценил, «что следует там опираться на него [графа де Фуа], а не только на графа д'Арманьяка, чьи способы действия и требования разрушают Лангедок (qu'il y avait lieu de s'appuyer sur lui [le comte de Foix], et non plus exclusivement sur le comte d'Armagnac, dont le concours et les exigences ruinaient le Languedoc)»
.

Узнав о такой поддержке, граф де Фуа выходит из тени, где находился с начала дела апелляций, и возобновляет свои нападения на владения и людей графа д'Арманьяка и сира д'Альбре
. До сих пор он выжидал, чтобы определить, откуда ветер дует. Возвращение в королевскую зависимость большей части территорий Лангедока, уступленных в 1360 г., причем, в основном, благодаря его сопернику, и современная слабость английской власти, грозят ему покушением на независимость, которую он приобрел под прикрытием договора в Кале. Напряженность между обоими графами в начале 1371 г. такова, что в конце апреля папа направляет епископа Отена, чтобы попытаться их успокоить
. Наступает затишье. В начале января 1372 г. опасения и досада Гастона III усиливаются, когда он понимает, что Жан I усиливает свое влияние в Бигорре при поддержке короля
. Грабежи усиливаются и доходят до земли Камаре на границах графства Роде
. Папа Григорий XI направляет к Гастону III, который «толкает к войне (pousse à la guerre)», епископа Сарла, чтобы вновь склонить его к миру
. Перед этим проявлением враждебности со стороны Гастона Феба, граф д'Арманьяк и сир д'Альбре признают необходимым вновь объединиться. Одна из статей договора в апреле 1363 г. обязала их разорвать предыдущий союз от января 1362 года
. 7 января 1372 г. в Лавардане они возобновляют свое соглашение на тех же условиях, как и десять лет тому назад. В этой лиге против Гастона III к ним присоединяются: брат сира д'Альбре, Берар д'Альбре, сеньор де Сен-Базейль, сын и племянники графа, Жан д'Арманьяк, Арно Гийем де Монлезен, Жан де Лабарт, сеньор д’Ор и Оде де Ломань, сир де Фирмакон
. 

Жан I понимает, что все эти союзники могут оказать ему только местную и временную помощь. Ему нужна политическая поддержка, чтобы противиться вероятному соглашению между Гастоном III и герцогом д’Анжу. Только король может ее ему дать. Он предупреждает Карла V о новом курсе, взятом герцогом д’Анжу. В ответ на его запрос, король торжественным образом заявляет, что он не собирается менять свою политику в Лангедоке. Королевскими грамотами, датированными 24 февраля 1372 г., он напоминает об обязательствах, принятых его братом, Луи д'Анжу, в прошлом году. Тот обещал ему тогда опираться в своих действиях на графа д'Арманьяка. Он давал клятву быть «добрым сеньором и другом нашему дорогому и верному кузену, графу д'Арманьяку во всех случаях, в которых сможет (bon seigneur et amy a nostre cher et feal cousin, le comte d'Armagnac en toutes choses qu'il pourra)». Он должен заботиться о том, чтобы были выплачены суммы, которые он ему должен. Он должен был назначать в определенные города, перечень которых приведен, только тех капитанов, на которых был согласен граф д'Арманьяк. Он не должен был оказывать графу де Фуа никакой милости, которая могла бы повредить Жану I. Наконец, он должен был оказать свою помощь этому последнему, если бы граф де Фуа взялся бы за оружие против него
. Тот факт, что Карл V в июле 1371 г. счел необходимым заставить Луи д'Анжу взять на себя эти обязательства, показывает, что разногласия между лейтенантом короля и графом д'Арманьяком к этому времени уже приобрели некоторый размах.

В феврале 1372 г. Жан I был вынужден отправиться в Париж, чтобы получить от короля более ясное проявление поддержки. Письма от 24 февраля были подписаны, пока он был в дороге. 28 февраля он присутствует в совете
. Там он получает признание Карла V, что именно он отвоевал графство Бигорр, и что в результате именно он должен назначать там чиновников короля, пока длится война
. В тот же день, новыми королевскими грамотами, король сообщает, что граф д'Арманьяк явился к нему выразить свои опасения, видя как граф де Фуа возобновляет войну против него, в то время как сам он предпочитает воевать с королем Англии. Он добавляет, что граф ему сообщил, что он готов передать дело на арбитраж короля, если Гастон III на это согласится
. Кроме того, в знак признания и уважения, Карл V предоставляет графу д'Арманьяку все то, что корона ему должна по вознаграждению, обещанному ему королем Иоанном II, когда он был обязан уступать графство Гор Эдуарду III в 1364 году
.

На этом доказательства поддержки Карлом V графа и его признания за совершенные им дела не кончились. На следующий день, 29 февраля, в ответ на старое ожидание Жана I, король предоставляет ему замок и сеньорию Монтуссе и все то, чем владеет корона в двух городах Боронсель (?) и Лабарт
. Граф приносит королю оммаж за эти владения 8 марта, в отеле Сен-Поль
. Этим дарением король ясно выказывает свое предпочтение в конфликте между графами де Фуа и д’Арманьяком. Он предоставляет несомненное преимущество Жану I, давая ему контроль над пересечением двух больших торговых путей, соединяющих долину Гаронны с Кастилией и Атлантику со Средиземным морем, вдоль предгорий Пиренеев. Именно на этот путь перенеслась западная торговля с тех пор, как война сделала слишком опасной дорогу по долине Гаронны. Об этом позаботились беарнские погонщики мулов, и он стал источником экономического благополучия для Беарна
. 

Решающая роль, сыгранная в Лангедоке графом д'Арманьяком подтверждена королем. Его домены теперь распространяются от подножья Пиренеев до долины Гаронны. С помощью назначенных им чиновников и капитанов, он контролирует Ажене к северу от Гаронны и вплоть до долины Ло. Разделение на две части территорий графа де Фуа-Беарна закреплено, и его мечтам о пиренейском государстве пришел конец. Противодействие Гастона III неизбежно. В 1359 и 1360 гг. только возможность взятия его соперником этого региона под свой контроль, заставила его браться за оружие. Сознавая, без сомнения, реакцию, которую вызовет его решение, король предписывает в то же самое время, самым недвусмысленным образом, герцогу д’Анжу применять политику, которую он определил по отношению к графу де Фуа. Но лейтенант короля не выполняет королевской директивы. Ролан Делашеналь, приводит, как объяснение отношений герцога д’Анжу, тот факт, что он считает графа де Фуа «наиболее популярным человеком юга Франции, и, возможно, наиболее полезным для французского дела (l'homme le plus populaire du Midi de la France, et le plus capable peut-être de servir la cause française)», и что «способы действия и требования [графа д'Арманьяка] разрушают Лангедок (le concours et les exigences [du comte d'Armagnac] ruinaient le Languedoc)»
. Трудно разделить это мнение, и, кажется, причины, заставляющие Луи д'Анжу действовать таким образом, следует искать в другом месте. 

Нельзя говорить о популярности Гастона Феба у жителей Лангедока в 1370 году. Это анахронизм. Это стало возможным десять лет спустя. Действительно, в июле 1380 г. капитул Тулузы в прошении, направленном Карлу V за несколько месяцев до его смерти, просил его предоставить лейтенантство в Лангедоке, после отъезда герцога д’Анжу, скорее графу де Фуа, чем герцогу де Берри
. Но обстоятельства были совсем иными. Графом д'Арманьяком в то время был Жан II, прославившийся своими сделками с капитанами компаний
. Луи д'Анжу замучил коммуны налоговыми требованиями, которые он навязал им после смерти Жана I. 

В 1370 г. было все иначе, Гастон III имеет неважную репутацию. В 1359 г. коммуны Лангедока сделали все необходимое, чтобы отстранить протеже графа де Фуа от управления субсидиями, предоставленными для выкупа за Иоанна II. Граф отомстил за это, опустошая район Тулузы и Альбижуа. Коммуны добились прекращения его бесчинства, только предоставив ему вознаграждение в 300 000 ливров, которое они полностью выплатили. Граф д'Арманьяк, который получил ту же сумму некоторое время спустя, сделал широкий жест, сократив наполовину сумму, которая была ему предоставлена
. Немного позже, в июле 1365 г., на заседании Штатов, собранных в Бордо, представители английской Гаскони просили помощи принца Аквитании против графа де Фуа, чьих бесчинств, как и бесчинств компаний, они опасались
. Таким образом, очень трудно говорить о «популярности (popularité)» графа де Фуа.

Не менее трудно утверждать, что Гастон III мог быть наиболее полезным для французского дела. С начала процесса апелляций, он твердо придерживался политики выжидания, что играло, в общем-то, против короля Франции, в противоположность деятельности, развернутой Жаном I. Сделанный ему упрек в неэффективности его действий кажется довольно неуместным. Карл V неоднократно высказывал ему свое удовлетворение в этом деле. Наконец, чтобы утверждать, что требования графа д'Арманьяка разрушают Лангедок, надо забыть, что, когда Жан I, отрезая себе все пути к отступлению, преложил свои услуги королю 30 июня 1368 г., он сделал это, не имея никаких подписанных условий. Не была никаких требований с его стороны, а было королевское вознаграждение за услуги, оказанные вассалом. Справедливо, что размер предоставленной ему пенсии была значителен, но разве он не сопоставим с пенсией в 60 000 франков, предоставленной д'Альбре, или пенсией в 40 000 франков, предоставленной графу де Перигору и его брату?

Причины антипатии, которую герцог д’Анжу проявляет к графу д'Арманьяку, возможно, не столь политические, как личные. Пьер Тюкоо-Шала подчеркивает, что герцога д’Анжу «тревожил растущий авторитет Жана I (prenait ombrage de l'autorité grandissante de Jean Ier)»
. Брата короля, всегда жаждущего значительного положения, которое он тщетно искал в Провансе, беспокоят успехи графа, и милости, которые король ему оказывает. Граф становился его соперником. Именно некоторое чувство зависти толкает его к поддержке Гастона III, вопреки конкретным желаниям Карла V. 

Луи д'Анжу поддерживает контакт с графом де Фуа при помощи главы судебного округа Тулузы, Гастона де Ла Парада
. Его недовольство таково, что он даже подумывает об открытой борьбе с графом д'Арманьяком. Он подкупает его сына, и ему удается настроить его против отца. В начале апреля 1372 г. он заключает соглашение с Жаном д'Арманьяком. Тот признает, что переходит на службу герцога против всех, за исключением короля Франции. Если герцог начнет войну против его отца, он поддержит герцога, за исключением случая, если его отец будет присутствовать собственной персоной. Он обещает предупредить герцога, если узнает, что его отец замышляет против него. Соглашение подписано Луи д'Анжу в Нарбонне
. Используя своего нового союзника и его связи с капитанами компаний, герцог через два дня начинает переговоры о сдаче Фижака с Бертюка д’Альбре
.

Происки герцога д’Анжу, между тем, не остались незамеченными. Весной король направляет своему брату послание, в котором интересуется, как тот соблюдает свою клятву относительно поведении, которого он должен придерживаться в отношении графа д'Арманьяка
. Это письмо в виде вопросника, перечисляет обязательства, принятые и сведенные в королевском акте от 24 февраля, и требует немедленного ответа. Оказавшись в затруднении, герцог д’Анжу направляет свой ответ только в июле. Он пытается оправдываться, указывая, что его сделки с графом де Фуа имеют единственную цель - привлечь его к французскому союзу. Он извиняется за то, что еще не все выплатил Жану I, имеющему полное право жаловаться, но суммы, которые ему должны, превышают платежеспособность коммун. Он напоминает, в свое оправдание, что на владение Бигорром претендуют оба графа. Он предлагает, чтобы успокоить недовольство Гастона III, отстранять там всех чиновников, назначенных Жаном I, и заменить их на более беспристрастных людей. Он подчеркивает тяжесть последствий дарения замка Монтуссе графу д'Арманьяку, потому что «это повод для войны с некоторыми лицами (c'est une cause de guerre avec certaines personnes)». И, сообщая брату, что Жан I еще не предъявил ему дарственной на эту шателению, он обещает, что как только «он ее получит, он об этом уведомит и отчитается перед королем (il la recevra, il en avisera et rendra compte au roi)». В конце он вновь обязуется не поддерживать графа де Фуа
. 

Недовольный таким поворотом, Гастон III решает доказать, что с ним нельзя не считаться. Он хочет показать, что он неотъемлемая часть Лангедока. Он собирает войска в Беарне
. Граф д'Арманьяк делает то же в Фезансаке. 10 августа 1372 г. в своем замке Лавардан он поручает оплатить «капитанов, которые служат ему в войне против графа де Фуа (les capitaines qui le servent en sa guerre contre le comte de Foix)». Он собрал более тысячи латников. Среди них его союзники по соглашению от 7 января и несколько капитанов компании. Здесь же и его сын, раскаявшийся, правда неизвестно, при каких условиях
. Одновременно, чтобы показать заботу о соблюдении приказов короля, он посылает свою тень, Арно Гийема де Монлезена, в Марманд к герцогу д’Анжу, чтобы сообщить ему, что граф де Фуа «ведет против него большую войну и наносит ущерб (lui fait grandes guerres et dommages)», и напомнить ему клятву, которую он дал королю, предоставить ему помощь против Гастона III, если тот на него нападет. В ответ Луи д'Анжу лишь пообещал проконсультироваться со своим советом
. Таким образом, Жану I нечего от него ожидать.

Боевые действия должны были начаться в середине августа, но ни архивы, ни хроника не отмечают боев между обеими армиями. 7 августа, войска Гастона III все еще в Беарне, в нескольких километрах к северо-востоку от По
. Они трогаются через несколько дней, двигаясь к северу по направлению к Ошу, пересекая графство Пардиака и следуя вдоль юго-восточных границ Фезансака. Жан I, кажется, предпочитает выжидательную тактику, которую он применил в 1355 г. против принца Уэльского. Он не вмешивается. Видимо, еще слишком сильны воспоминания о Лонаке. 15 августа армия графа Фуа подходит к Баррану, примерно в пятнадцати километрах от Оша
. Но она не двигается дальше, задержанная, возможно, силами арманьяков. Ожидала ли она вероятного сражения? Не знаем. Через девять дней, 24 августа, она оказывается в Жимоне, на дороге в Л'Иль-Журден, следуя вдоль южных владений графа д'Арманьяка.

Конфликт утих, но неизвестны ни причина, ни условия. 12 сентября, Гастон III оказывается со своей армией в Варийе, в своем графстве Фуа, в нескольких километрах к югу от Памье, и подписывает перемирие
. Он согласится продолжить его в июле следующего года
. Когда оба графа приходят к соглашению, герцог д’Анжу примиряется с графом д'Арманьяком. Он делает это в Пор-Сен-Мари, причем точная дате не известна, но, без сомнения, в первые две недели сентября
 1823 .

Не было ли связано поведение Гастона Феба с ослаблением английских позиций, которые только ухудшались на протяжении всего 1372 года? По отношению к королю Франции, который собирается забирать в свои руки весь запад Лангедока, Гастон III старается сохранить свое положение, но и опасается перегнуть палку. Английская власть теряет Гиень. Джон Ланкастер, лейтенант своего брата, принца Уэльского, сложил свои функции в июле 1371 г., незадолго до своего брака с Констанцией Кастильской, старшей дочерью покойного Педро I. Он принял права на трон от своей новой супруги, и оспаривает их у нового короля Кастилии, Генриха II, бывшего Анри де Транстамара. Эдуард III дал заместителя своему сыну в Аквитании только в апреле 1372 г., в лице своего зятя, Джона Гастингса, графа Пемброка
. Но флот, перевозящий его и подкрепления, которые он вел, в июне был разбит кастильской эскадрой у Ла-Рошели. Новый лейтенант оказался в плену, и золото, которое было у него для найма войск на континенте, пошло на дно
. Эдуард III вынужден в срочном порядке объявить Джона Гонта своим лейтенантом в Аквитании
. Наконец, разочарованный и больной, из Англии, куда он возвратился, принц Уэльский отказывается в октябре от своего княжества
.

Английская нерешительность дарит папе надежду, что его посредничество между королями Франции и Англии может привести к миру. В январе 1372 г. он пишет об этом герцогу де Берри и герцогу Бургундии, а так же графу д'Арманьяку и принцу Уэльскому
. Он, без сомнения, лично защищал дело мира перед герцогом д’Анжу в Авиньоне, куда тот явился обсуждать с королем Наварры его права на Монпелье
. Григорий XI пытается установить также согласие между обоими соперничающими графами Лангедока, предлагая им выход. Он приглашает главных действующих лиц присоединиться к нему в лиге, которую он собирается создать против Висконти, сеньоров Милана. Помимо участия графа де Фуа и графа д'Арманьяка, он надеется получать участие герцога д’Анжу. Герцог де Берри, который находится в Валансе с начала мая, поддерживает предложение папы перед своим тестем
. Но итальянские приключения того больше не привлекают. Жан I не дает своего согласия.

Герцог д’Анжу также пользуется английской бездеятельностью. В течение лета он проходит по Ажене, чтобы утвердиться в местах, оставшихся английскими в результате кампании прошлого лета, используя как угрозы, так и обольщение. Оставив Муассак 30 июня, он забирает Эгийон 6 июля, Пор-Сен-Мари 23 июля, Ма-д’Ажене 3 сентября, Панн-д’Ажене 16 сентября и, наконец, Вильнев-д’Ажене 22 сентября
. В это же время Жан д'Арманьяк ведет от его имени переговоры с Бертюка д’Альбре, капитаном компании, который захватил Фижак. Аппетит бригандов таков, что они соглашаются сдать город и оставить регион только 5 октября за сумму в 120 000 золотых франков
. Все коммуны, которых они грабили, вынуждены платить. Соглашение утверждено герцогом д’Анжу на совете, заседавшем в декабре в Кагоре, в котором присутствовал и Жан д'Арманьяк, сын графа. Но Бертюка д’Альбре плохо держит свое слово. Герцог д’Анжу затаивает на него злобу, которая приведет к заключению Бертюка тюрьму, когда тот будет захвачен в 1374 году
. 

Урегулировав свой конфликт с Гастоном III, граф д'Арманьяк занялся своими личными делами. Несмотря на свою силу и энергию, он уже начинает чувствовать свой возраст. Он, кажется, уже испытал нелады со здоровьем год назад. Ему пора заняться своим наследством. Его обеспокоило известие, что в январе 1372 г., в самом разгаре разногласий с герцогом д’Анжу, тот приказал распродать имущество Жана де Ла Круа, горожанина Монпелье, сборщика эд во времена лейтенантства графа д'Арманьяка, под предлогом, что тот никогда не отчитывался
. Чтобы избежать возможного вмешательства людей парижской палаты счетов в свои дела или в свое наследство, граф д'Арманьяк получает от Карла V распоряжение о недопустимости какого-либо контроля над расходами, которые он произвел как лейтенант короля после поражения при Пуатье
. 

Жан I готовит передачу своих доменов. Из его детей в живых осталось трое. Его старший сын, Жан, всегда указывался как его наследник во всех его последовательных завещаниях. Не похоже, чтобы отец сердился на него за его интриги в апреле 1372 года и за его договор с герцогом д’Анжу. Возможно, он этого не знал? Его старшая дочь, Жанна д'Арманьяк, супруга великолепного Жана де Берри, брата короля, отказалась от своих прав на наследство взамен своего приданного по условию своего брачного контракта, как мы уже видели. Она только что родила сына
. Только будущее его второй дочери Маты, еще незамужней, беспокоит его. Ей было в это время от семнадцати до двадцати четырех лет
. Она кажется ближе к своему отцу, чем к матери. Та, Беатрисса де Клермон, даже не упомянула ее в своем завещании, составленном в 1361 году. И это тогда, когда ребенку было не более тринадцати лет. Напротив, Жан I всегда называл ее «дражайшей дочерью ('sa très chère fille)». Он столь обеспокоен ее будущим, что даже пишет об этом в письме к принцу Уэльскому в феврале 1369 года. В 1370 г. предполагался брак Маты с графом д’Алансоном, и даже Карл V сам просил разрешения папы
. Но этот брак, не известно по какой причине, так и не был заключен.

Партия, которую он нашел для нее, столь же престижна. Речь идет о доне Хуане, герцоге Жероны, старшем сыне и наследнике короля Арагона. О его браке с Жанной Французской, младшей дочерью Филиппа VI, велись переговоры в июне 1370 г., в рамках урегулирования вопроса о праве короля Майорки на Монпелье. Король Арагона пытался тогда восстановить добрые отношения с Карлом V, к тому времени окончательно испортившиеся. За два года до этого, в августе 1368 г., движимый злопамятностью, он выпроводил послов, направленных королем Франции в поисках поддержки против Эдуарда III. Потом положение изменилось. Новый король Кастилии, Генрих II протягивал руки к его королевству. Возобновление конфликта с Кастилией снова стало возможным, и семейная связь с короной Франции могла быть полезной. Помолвка герцога Жероны и Жанны Французской, таким образом, была весьма желанной. Но решенный союз не смог осуществиться, потому что Жанна умерла в Безье в сентябре 1371 г., когда ехала к своему жениху
. 

То, что выбор Педро IV остановился на Мате д'Арманьяк может озадачить. По крайней мере дважды граф д'Арманьяк вел с ним войну в качестве союзника Педро I Кастильского. У Маты довольно дальнее родство с королевской семьей. Но, Педро Церемонный принимает в расчет изменение политического положения. Новый король Кастилии, Генрих II стал верным союзником Карла V, в признание за его помощь в его борьбе за престол. Его позиции была усилены победой его флота при Ла Рошели, принесшей наибольшую выгоду королю Франции. Педро IV нуждается в союзнике, чтобы противостоять возможному кастильскому наступлению. Из его союзников прошлого десятилетия, графа де Фуа или принца Уэльского, Гастон III ненадежен, а принц не является больше ничем, да и власть англичан в Бордо сходит на нет. Напротив, к графу д'Арманьяку прислушивается король Франции. Соединяя наследника с дочерью первого лица Лангедока, Педро IV надеется получить наилучшую возможную страховку против Кастилии.

Переговоры для заключения этого брака начались по инициативе Педро IV летом 1372 года
. Окончательные переговоры проведены в Арагоне в конце того же года двумя прокурорами, назначенными графом, Арно де Ломанем, сеньором де Жюма, и Бернаром Борисом, судьей Каркассона
. Брачный договор Маты д'Арманьяк и Хуана, герцога Жероны, подписан 27 марта 1373 года. Приданное девушки достигло внушительной суммы в 150 000 турских ливров
. Граф д'Арманьяк нуждается в помощи, чтобы ее выплатить. Он учреждает для всех своих людей налог, как на дворян, так и на коммуны. Жители Оша дают 3 200 золотых флоринов, выплаченных из расчета по 4 флорина с огня, из которых граф возвращает им 800 флоринов
. Консулы Бура Роде дарят ему 400 ливров
. Граф де Пардиак и другие не установленные сеньоры также вносят свой вклад в сумму для короля Арагона
. За оставшуюся сумму Жан I считает необходимым предоставить в залог своему зятю и своей дочери свое виконтство Овийяр
.

Мата уезжает в Арагон с пышной свитой. Она встречена в Сальсе своим деверем, инфантом Мартином, согласно церемониалу, разработанному самим Педро IV, который продумал все детали ее поездки и ее приема. Брак заключен в Барселоне 24 апреля 1373 г. архиепископом Таррагона. Педро IV оценил невестку и не устает ее расхвалить
. Она умрет слишком рано, в 1379 г., оставив мужу дочь, Жанну Арагонскую, которая в 1392 г. выйдет замуж за Матье I, графа де Фуа-Беарна
.

Одновременно с обеспечением будущего своих детей, граф д'Арманьяк принимает и другие предосторожности. Он тайно помещает в парижском монастыре ордена доминиканцев, через одного из членов своего совета, Морена де Бирана, ларец с четырьмя грамотами, тремя с печатью короля и одной с печатью герцога д’Анжу
. Они касаются различных дарений, землями и деньгами, которые ему были сделаны с 1 июля 1368 года
. Он хочет, чтобы после его смерти сохранились вещественные доказательства. С другой стороны, постоянно сомневаясь в Гастоне III, он привлекает на свою службу, несмотря на продление перемирия в ходе переговоров, некоторых капитанов компаний Оливье дю Геклена. Тем самым он предусмотрел возможность возобновление борьбы с графом де Фуа
. Угроза, возможно, заставляет Гастона III поразмыслить. Через несколько дней, 29 марта, под давлением папы, графы д’Арманьяк и де Фуа соглашаются продлить до 24 июня перемирие, которое они подписали в прошлом году
.

Граф д'Арманьяк, обосновавшись в Бомон-де-Ломань, торопится составить свое завещание, «в здравом уме, но немощный телом (sain d'esprit, mais infirme de corps)». Можно удивиться столь длинному интервалу после его завещания в феврале 1347 г., последнего, о котором мы знаем. Возможно, одна или несколько промежуточных версий не сохранились. В этом документе он завещает похоронить себя в соборе блаженной Марии Ошской, в часовне, где похоронен его отец Бернар VI. Духовные завещания разделяются неравным образом между церквями и монастырями доменов к югу от Гаронны - 400 турских ливров, и графства Роде - 265 турских ливров. Граф отдает предпочтение церквям, где покоятся обе линии его предков, собору в Оше и монастырю Кордельеров Роде. Как и в своем предыдущем завещании 1347 г., он говорит еще раз о памяти Режины де Го, своей первой жены
. Беатрисса де Клермон, его вторая жена, не упоминается ни разу, зато он заботится о том, чтобы отблагодарить коммуны своих доменов, которые способствовали выплате его выкупа графу де Фуа и приданного его дочери Мате. Он подтверждает, что он оставляет все свои владения своему сыну, Жану д'Арманьяку. Наследник и его супруга, Жанна де Перигор, присутствуют и клянутся Евангелиями в том, что выполнят это завещание. С полным правом сомневаясь в характере своего наследника, Жан I поручает верному Арно Гийему де Монлезену позаботиться о выполнении своей последней воли
.

Обдумывая завещание, заглядывая в будущее, он не мог не оценить опасности, вытекающей из продолжения его конфликта с Гастоном III. Кажется, впервые оба графа намерены действительно прекратить свой конфликт, добровольно принимая решение арбитража. Оба соперника решают договориться, так как они оба, друг за другом объявляют, что вручают «заботу о том, чтобы урегулировать их разногласия герцогу д’Анжу и папе, и только папе, если герцог д’Анжу не сможет этим заняться (le soin de régler leur différent au duc d'Anjou et au pape, et au pape seul si le duc d'Anjou ne peut s'en occuper)». Гастон III делает это первым в Ортезе 18 апреля, а Жан I, в свою очередь, в Бомоне 22 апреля
. И доказывая добрую волю, они тотчас же дают необходимые распоряжения, заставляя соблюдать перемирие. 19 апреля, Гастон III предписывает Арно Гийему де Беарну и Бердоло д’Эйди, своему лейтенанту в Марсане, прекратить любые военные действия в Беарне, в Марсане и в Гавардане. 28 апреля Жан I приказывает Гийому де Жолену, маршалу его «армий «host)», и некоему Мано д’Арманьяку, рыцарю, сделать тоже в Ривьере, в баронии Молеон и в Арманьяке
. Таким образом, они перечислили территории, на которых их войска готовились к боям. 

Это последние известные решения Жана I. Он умирает через две недели в Бомон-де-Ломань, 16 мая 1373 года
. Кончина произошла после короткой болезни или нескольких дней без сознания, о чем папа был предупрежден. Действительно, тот решает 15 мая, своей собственной властью, продлить перемирие между графами д’Арманьяком и де Фуа до Пасхи 1374 г., чтобы дать время представителям обоих сеньоров явиться в Авиньон, и обговорить мирные условия в его присутствии
. Согласно своим последним желаниям, Жан I был похоронен в соборе Святой Мария Ошской, у подножия могилы его отца, Бернара VI
. В городе Роде консулы Бура оделись в траур
. 

Собор Оша, перестроенный и увеличенный к 1062 г., был в столь плачевном состоянии, что в декабре 1362 г., через несколько дней после катастрофы при Лонаке, Урбан V предоставил индульгенции, чтобы собрать необходимые средства для его восстановления
. Но проект восстановления был составлен только в 1429 году. Работы, начатые в 1489 г. были закончены только двумя веками позже
. В этом, без сомнения, причиной того, что ни собор, ни музеи города, не содержат никакого материального напоминания, ни могилы, ни, хотя бы, надгробного камня, Жана I, милостью Божьей, графа д’Арманьяка, де Фезансака и де Роде, виконта де Ломаня, д’Овийяра и де Молеона, сеньора земель Оз и Ривьер.

Заключение.

Что можно сказать о Жане I, графе д'Арманьяке, к концу этой работы? Единственные слова о нем его современников, дошедшее до нас, это мнение папы Григория IX, представленное в его письме с выражениями соболезнования, направленном 13 июня 1373 г. Жану II, новому графу д'Арманьяку. Содержание, весьма формальное, указывает, что папа видит в Жане I «великий пример верности и мужества, и искренней самоотверженности по отношению к Церкви (un grand exemple de loyauté et de courage et de dévouement sincère envers l'Eglise)»
. Но речь идет, главным образом, о скрытых упреках в адрес Жана II, чья честность оставляет желать лучшего. Об уважении, которым был окружен Жан I, говорят, скорее, отдельные факты. Арно Гийем де Монлезен, граф де Пардиак, который был правой рукой Жана I начиная с 1350 г. и до его смерти, продолжает оказывать свою поддержку семье графа до своей собственной кончины в 1379 году. В апреле 1380 Карл V все еще хранил при себе, «в помещении Лувра (en l'estude du Louvre)», шпагу в ножнах с гербами графа, которую тот вручил ему как залог верности
.

Существует очень мало деталей, позволяющих определить, что же за человек был Жан I. Не делая из него святого, следует отметить, что в архивах не найдено ни одного упоминания о сборе штрафов или о преследовании разорившихся должников, как существует для Гастона Феба
. Напротив, существует много доказательств снисходительности Жана I, например, назначение пенсии престарелой кормилице его второго сына
, или предоставление рассрочки на неопределенный срок в выплате ему долга
. Даже когда он уступает в 1336 г. свои права на виконтства Ломань и Овийяр за ренту, назначенную с графства Гор, по просьбе королевской власти, он получает грамоты о помиловании для «своих людей (ses hommes) » городов Оша, Вика и своей земли Ривьер
. Он кажется хорошим отцом, не требующим возвращения дарения, сделанного в 1366 г. своему сыну, Жану, доходов от Шароле, в то время как тот объединяется с герцогом д’Анжу против него. Две его дочери, с богатым приданным, заключили престижные браки. Он принял у себя в Роде свою невестку, Жанну де Перигор, и ее детей
. Если он не был привязан к своей второй супруге, Беатриссе де Клермон, он всегда хранил нежные воспоминания о первой, Режине де Го. Религия его кажется довольно формальной и традиционной: исповедники, упомянутые в завещании, из ордена «братьев доминиканцев (des frères prêcheurs)». Он так и не закончил своего проекта строительства кафедрального собора, задуманного в 1359 г., и жалкое состояние собора в Оше, кажется, не очень его волновало. Он постоянен в доверии, которое он оказывает людям
. 

Общественная жизнь Жана I может быть разделена на три больших этапа. В первом, который продолжался до 1340 г., граф живет и действует как обычный крупный сеньор, служащий в армиях короля, когда его призовут, округлявший свои доходы и домены, когда представится случай. Он смел в бою, но не кажется особенно выдающимся военачальником. В это время к нему, как нельзя лучше подходит определение Ролана Делашеналя: «Это добрый слуга, неимущий и, без сомнения, просящий, но испытанный и верный (C'est un bon serviteur, besogneux et quémandeur sans doute, mais éprouvé et fidèle)»
.

На втором этапе своей жизни, который приходится между 1340 и 1360 гг., Жан I дает, используя обстоятельства, в полной мере пример одного из первых служителей королевской власти. Можно смело говорить о подлинной заботе об общем благе. Справедливо, что это применимо только к Лангедоку. Объединив свои желания, свои способности к диалогу, взвешенное принуждение и свое практическое знание людей, он смог не только сохранить Лангедок в верности королю Франции в трудный период для монархии, но и поддержать в коммунах реальную приверженность к личности короля. Он добивается, что они сами идут на наиболее непопулярные меры, к повышению налога, необходимого для сбора средств для выкупа плененного короля и финансирования своей защиты. Историки всегда подчеркивали верность коммун Юга королю Иоанну II во время его заключения в Англии. Они приводят в качестве примера длительную, полную опасностей, поездку в 1357 г. нескольких консулов Нима, которым их согражданами поручили доставить в Лондон пленному королю послание с поддержкой и деньги. Они отмечают также содержание адреса консулов Кагора Джону Чендосу в 1362 г., во время передачи ключей города. Они увидели в нем, и вполне справедливо, пробуждение национального самосознания. Можно предположить, что эта верность, которая так помогла Карлу V присоединить западный Лангедок в 1369-1370 гг., не проявилась бы таким образом, если бы Жан I проявил себя в качестве лейтенанта короля более равнодушным и менее добросовестным. Возвращение к королевству Пуату, Сентонжа или Перигора не проходило столь гладко. Но там в годы, которые предшествовали их передаче королю Англии, не было такого лейтенанта, как Жана I.

Дипломатические способности Жана I особенно видны в многочисленных переговорах, в которых он участвовал. Назначенный Филиппом VI в состав делегации, просившей об отсрочке боев в сентябре 1340 г., он способствует успеху переговоров, которые предшествовали перемирию в Эплешене в сентября 1340, перемирию, считаемому очень благоприятным для французской стороны. Замеченный королем, впоследствии он неоднократно выступал как гарант перемирия или как посол. Есть все основания полагать, что граф д'Арманьяк сыграл немалую роль в «передаче (transport)» Дофине. В свое время Иоанн II также использует его в качестве участника переговоров, иногда в довольно трудных условиях. Так в 1351 г. он посылает его просить руки дочери графа Фландрии для одной из своих сыновей, в то время как герцог Ланкастер уже находится там, чтобы заключить помолвку в пользу сына Эдуарда III. Именно французская сторона оказывается в выигрыше. В 1354 г. графу поручено отправиться в Авиньон, чтобы исправить промахи, совершенные прошлым мартом кардиналом де Булонем, который злоупотребил в Гине доверием, которое король ему оказал. Его талант дипломата таков, что соглашение, подписанное весной, в декабре было аннулировано, и даже папа на это не обиделся. Наконец, в 1357 г., именно графа д'Арманьяка король просит привлечь галерный флот короля Арагона на наилучших условия. Репутация Жана I, как участника переговоров, достоверный факт, в том числе для его противников. Когда Жан I после 1365 г. оказывается вассалом принц Уэльского, тот, в свою очередь, просит его вести переговоры от своего имени о различных соглашениях, которые предшествуют и которые сопровождают поход в Кастилию в 1366 и 1367 годах.

После 1360 г., переданный в английскую зависимость, Жан I держит четкую дистанцию с центральными правительствами по оба берега. Сильный положением, которое он себе создал из своих прав и обязанностей крупнейшего барона, сохраняя полную независимость духа и разума, он упорно движется к цели, которую перед собой поставил. В согласии с самим собой, он пытается найти разумный компромисс с новым сеньором, которого договор в Кале ему навязал.

Следует отметить, наконец, как мало сказалось на поведении графа д'Арманьяка его пленение при Лонаке. Он никак не проявляет злопамятства, которое был бы обязан испытывать к Гастону Фебу после двух с половиной лет плена, и выплаты выкупа, более высокого, чем предусмотрено обычаем. У него была возможность легкого реванша за обиды и лишения. Кажется, например, ему было бы достаточно усилить разногласия, существующие между принцем Уэльским и Гастоном Фебом. Но напротив, далекий от любой мелочности, Жан I даже не пытался использовать свою роль советника принца для своей личной мести. 

Но взгляды принца и графа на отношения между ними совершенно несовместимы. Надо отметить, как уже было написано, что граф д'Арманьяк не занимает больше в княжестве Аквитании того привилегированного положения, которое он занимал в королевстве Франции, как главный сеньор Лангедока. Принц Уэльса хочет навязать Жану I, как и всем его верным друзьям, феодальные отношения типа тех, что существуют в королевстве Англии. Они более принудительные в личном плане, чем в королевстве Франции. Задержанному в Фуа до апреля 1365 г., Жану I было достаточно лишь короткого пребывания при принце, чтобы понять невозможность службы ему на тех условиях, которые тот требует. Только благодаря своей лояльности он помогает ему перед походом в Испанию, и следует за ним в Кастилию. Этого требует принесенный им оммаж, а более всего – его личные союзнические обязательства перед Педро I. Именно во время этого изнурительного похода, считая, что он выполнил свою часть обязательств перед принцем, граф д'Арманьяк считает себя свободным предпринять свое сближение с Карлом V. Благоприятствуя тайком политике этого последнего, он подтверждает свою собственную концепцию большого барона, который служит только сюзерену, которого ценит. По возвращению в Лангедок, использую ситуацию, он делает все, чтобы ускорить динамику, которая позволит ему занять подобающее ему место в королевстве, без какого-либо подтверждения преимущества, которое могло бы принести предварительное соглашение с королем.

Имея успех в своем предприятии, Жан I не ищет в окружении Карла V, милости или вознаграждения, которые заслуживает успех политики, вдохновителем которой он был. Верный своим взглядам, он остается в своих доменах, чтобы обеспечивать их безопасность, облегчающую возобновление экономической деятельности своих «людей (hommes)». Именно оттуда он отвечает согласием на предложение короля Арагона, который настойчиво просит руку Маты д’Арманьяк, его младшей дочери, для своего старшего сына, наследника трона. Еще одно доказательство значимости, приобретенной графом д'Арманьяком. В отличии от Гастона III, он никогда не утверждал, что один из его доменов является внесеньоральным владением. Он получил настоящую независимость того, кто служит тому, кому хочет, и с кем считаются короли.

Огюст Молинье вынес строгое осуждение дому д’Арманьяк. «Мало какая иная феодальная семья показала больше жадности, и даже хищности, и личные качества всех этих принцев не позволяют забыть о их пороках (Rarement, famille féodale montra plus d'avidité, de rapacité même, et les qualités personnelles de tous ces princes ne sont point telles qu'elles puisent faire oublier leurs défauts)»
. История прямых потомков Жана I, требующая дополнительного исследования, доказывает, может быть, справедливость этого утверждения, но оно неверно относительно самого Жана I. Он никогда не отказывался от пути верности королям Франции, которую сам выбрал в своей ранней молодости. Верность принципам, которую он доказал таким образом, проявлялась самым естественным образом всю его жизнь в ежедневных решениях, присущих ответственным должностям, которые он брал на себя. 

Добрые воспоминания, которое он оставил своим подчиненным на землях Лангедока, уступленных королю Англе, как лейтенант короля и как воспитатель молодого графа де Пуатье, стали причиной быстроты их присоединения к королю Франции. Это показывает, что, вслед за королевским признанием, и несмотря на слабости, которых он иногда проявлял, он снискал уважение людей, ответственность за которых на него была возложена «милостью Божьей (par la grâce de Dieu)». 

� Anonimalle chronicle, p. 55.


� 22 февраля 1369 г. Роде. Письма принца Уэльского и графа д'Арманьяка прелатам, баронам и коммунам, в Rouquette (Abbé J.) Ibidem, p. 186 et suivantes.


� 7 декабря 1368 г. Бордо. «[...], и опровергнуть претензии упомянутого сире де Ле Бре достаточно легко, потому что они далеки от истины, [...] ([...] aucuns de par dela ont creu les excusations du dit sire de Le Bret trop legerement, lesquelles ne sont pas véritables, [...])». Perroy (R.), Edouard III et les seigneurs gascons en 136, p.95 citant British Museum, m.s. Harley 3988, f° 34.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 60.


� «И решено, чтобы мы могли взять и собранные с каждого огня их [прелатов и дворян] подданных и жителей нашего княжества, по десять су вышеупомянутой монетой, при поддержке слабого сильным, каждый год в течении упомянутых пяти лет (C'est assavoir que nous puissions prendre et faire lever sur chacun feu de leurs [prélats et nobles] subjects et habitants de nostre principauté, dix sous monnoies dessus dites, le fort portant le faible, chacun an durant le temps des dits cinq ans)». (A.D. des Pyrénées Atlantiques, E 40, IA 1887 et B.N. Doat 117, fol. 145 et suivantes).


� 2 февраля в Бурже, герцог де Берри подтверждает, что «получил от нашего дражайшего и возлюбленного отца, графа д’Арминьяка, сумму в тридцать тысяч руайо золотом (receu de notre tres cher et tre amé pere, le conte d'Armignac la somme de trente mille roiaulx d'or)». (BN, m.fr. 26007, n° 464 cité par Françoise Lehoux, Ibidem, vol. II, p. 203, n. 7). 30 000 руайо равняются 33 750 турских ливров.


� «А так как мы отсутствовали в наших землях, сопровождая монсеньора де Берри во Францию, нам было направлено письмо, как и многим другим, о назначении фуажа сроком на 5 лет, который нам следовало собрать в наших землях (Or est ainsi que quant nous partimes de nostre païs, pour aler a monseigneur de Berry et de la en France, il nous envoia unes lettres, comme pluseurs de ses gens lui avoient ottroié le fouage pour V ans, et que nous li vousissions ottroier en nostre païs)». (Rouquette (Abbé J.) Lettre citée).


� «А так как мы отсутствовали в наших землях, сопровождая монсеньора де Берри во Францию, нам было направлено письмо, как и многим другим, о назначении фуажа сроком на 5 лет, который нам следовало собрать в наших землях (Or est ainsi que quant nous partimes de nostre païs, pour aler a monseigneur de Berry et de la en France, il nous envoia unes lettres, comme pluseurs de ses gens lui avoient ottroié le fouage pour V ans, et que nous li vousissions ottroier en nostre païs)». (Rouquette (Abbé J.) Lettre citée).


� 10 февраля 1368 г. В Ангулеме, принц Уэльский подтвердил привилегии Мийо, предоставленные в 1315 г. Людовиком X. (B.N. Doat 145, f°102 et Artières (J.) Documents sur la ville de Millau, p. 59, n°118).


� Жан I уже использовал Мано де Барбазана как посланника при Гастоне III де Фуа в 1365 г. (см. прим. 1464). Он был одним из свидетелей акта основания собора в Оше, который граф д'Арманьяк задумал построить в 1359 г. Жиро де Жолен был взят в плен Гастоном III вместе с графом при Лонаке.


� «[…], что мы и наши люди свободны, и никогда не обязаны были королям Франции и Англии, ни платить фуаж, ни какие иные налоги, и что никогда мы не несли никаких повинностей ([...], que nous et nos gens estions francs, ne onques aus roys de France et d'Angleterre n'avions paié fouage ne aucune subvencion, et que pour riens ne nous metterions en tel servitude)». (Rouquette (Abbé J.) Lettre citée, p. 190).


� Rouquette (Abbé J.) Lettre citée p. 188.


� Lehoux (F.), Jean de France, duc de Berri, vol. I, p.204.


� «И направляем наших посланцев к короля Англии, для повторного сообщения о этих делах, на которые умоляем его, ради Бога, обратить внимание […] (Et envoïasmes nos messagers au roy d'Angleterre, pour remonstrer ces choses, et qu'il lui pleust, pour Dieu, de y mettre remede,[...])».(Rouquette (Abbé J.) Lettre citée).


� Perroy (Ed.) Edouard III et les seigneurs gascons en 1368, p. 95.


� A.N. Trésor des chartes, J 293, n° 15.


� “Ego, Johannes comes, in [...] testimonium hic mea persona manu subscripsi et presens instrumenti feci sigillo meo segillari”. (A.N. J 293, n° 15).


� «Жан, граф д'Арманьяк признает, что получил […] от могущественнейшего и суверенного сеньора Карла, милостью Божьей славного короля французов, в виде настоящего, чистого и беспроцентного займа […], чтобы вести и продвигать трудные важные, очевидные и необходимые переговоры […] (Johannes comes Armaniaci obligatur[...] a serenissimo principe domino Karolo, Dei gracia, rege Francorum illustre (sic) ex causa veri, puri et gratuiti mutui [...] pro suis arduis, magnis, evidentibus et necessariis negociis promovendis et expediendis [...])». (A.N. Trésor des chartes, J 293, n°15).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 69.


� Fowler (K.) Ibidem I, p.227.


� В феврале 1366 г. сир д'Альбре предложил королю Педро I задействовать все свое влияние, чтобы помочь ему в борьбе с Анри де Транстамаром. (См. стр. 244).


� Маргарита де Бурбон родилась в 1344 г. Она была шестым ребенком Пьера I, герцога де Бурбона (+ 1356) и Изабеллы де Валуа (+ 1383), женившихся в 1337 г. (Anselme (Père), Histoire généalogique, vol. I, p. 295 et suivantes).


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 77.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 75.


� Fowler (K.) Medieval mercenaries. Vol. I, p. 80.


� 21 июня 1364 г. «И говорят, что король Франции сообщил совету упомянутого графа [де Фуа], что он вторично отклонил предложение сира де Лебре, который предлагал служить ему против всех, за исключением только короля Англии (Et dist que le roy de France a fait demande de conseil au dit conte [de Foix] se il retindra a ly le sire de Lebret lequel por bien pou de chose s'est offert d'estre a ly contre touz, excepté le roy d'Angleterre seulement)». (Lettre d'un agent anglais, Delachenal (R.) Ibidem, vol. III, p. 553).


� «[…], и оставался наш посланец там [в Лондоне] добрых 7 недель; и после ему оставалось только вернуться, не имея ни ответа, ни средств. Так он и сделал ([...], et demoura nostre messager la [à Londres] bien VII sepmaines; et apres, li fus dist qu'il s'en allast sans réponse et sans remède. Et ainsi fut fait)». (Rouquette (Abbé J.) Lettre citée. Ibidem.p. 187).


� Lehoux (F.), Jean de France, duc de Berri, vol. I, p.206, notes 5, citant Petit (E.), Ducs de Bourgogne de la maison de Valois. Philippe le Hardi, vol. I, p.475.


� 23 апреля 1368 г. Жан д'Арманьяк, сир де Шароле, баннерет, появляется в Париже, «с десятью рыцарями-башелье, сто пятью латниками и трубачом, и, в упомянутый день, усиливает их «командой (chambre)» из шестнадцати латников (de dix chevaliers bacheliers, cent cinq gens d'armes et un trompette, et, en croissance fait le dit jour, d'une “chambre” de seize gens d'armes)». (La Chauvelays (M. de) Les armées des trois premiers ducs de Bourgogne de la Maison de Valois, p. 46).


� «[…], прежде, чем нами она [апелляция] была принята к рассмотрению, мы имели по этому поводу, не только одно, но много обсуждений с наиболее сведущими людьми на свете, [...] ([...], avant que nous aïons ceste chose [l'appellation] emprise, nous en avons eu, non pas une seulement, mais plusieurs deliberations avecque les plus grands clercs du monde, [...])». (Rouquette (Abbé J.) Lettre citée Ibidem.p. 187).


� Среди них можно отметить Анселя Шокара, мэтра канонического права, «одного из наиболее замечательных мэтров парижского университета, с большим весом в юридической науке (un des maîtres les plus fameux de l'université de Paris avec un grand renon en science juridique)». Он оказывается среди членов совета короля, которые решают приемлемость апелляции графа д'Арманьяка 30 июня 1368 г. (Delachenal (R.) Ibidem, vol. III, p. 516, n.2).
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� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 165.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 174.


� Sumption (J.) The hundred years war, vol. II, p. 580 et 582


� Сегодня местность, именующаяся Ла Роке, деп. Авейрон, округ Мийо, кантон Кампаньяк.


� Сегодня Лаваль-Рокесезье, деп. Авейрон, округ Мийо, кантон Сен-Сернен-сюр-Ранс.


� Rouquette (Abbé J.) Le Rouergue sous les Anglais, p. 173.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 164 à 168.


� B.N. Doat 196, fol. 321.


� Artières (J.), Documents sur la ville de Millau, p.156, n° 320 et Rouquette (Abbé J.) Le Rouergue sous les Anglais, p. 175.


� Vidal (Augustin), Le prix des choses à Albi en 1368-1369, p. 67.


� Lacoste (G.) Histoire générale de la province de Quercy, p.202.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 169.


� B.N. Doat 140, fol. 258.


� Secousse (D.F.) Ordonnances des roys de France, vol. V, p. 707. Сегодня Пейрюсс-ле-Рок, деп. Авейрон, округ Вильфранш, кантон Вильнев.


� Р. Перруа ставит под сомнение правдивость аргументов графа д'Арманьяка, не приводя убедительных доводов. «Принятое в целом Роланом Делашеналем, это свидетельство кажется нам, тем не менее, подозрительным. Все опровергает его, и хронология апелляций, и двуличность другого знаменитого апеллянта, Арно Аманье д'Альбре (Accepté en gros par Roland Delachenal, ce témoignage nous semble pourtant suspect. Tout tend à l'infirmer, et la chronologie des appels, et la duplicité d'un autre appelant de marque, Arnaud Amanieu d'Albret)». (Perroy (Ed.) Edouard III et les seigneurs gascons en 1368, p. 93). Хронология событий полностью соответствует той, которую приводит Жан I, и не понятно, почему политика выжидания сира д'Альбре, может поставить под сомнение добросовестность графа д'Арманьяка.


� Приложение, документ XVI.


� B.N. Doat 164, fol. 142 v.


� Bousquet (H.), Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. II, p. 62.


� Artières (J.), Documents sur la ville de Millau, p. 157.


� Secousse (D.F.) Ordonnances des roys de France, vol. V, p. 394.


� B.N. Doat 196, fol. 335.


� Rouquette (Abbé J.) Le Rouergue sous les Anglais, p. 469.


� 14 марта 1369 г. Герцог д’Анжу предоставил консулам Бура и Сите самим заниматься сбором тальи, которая будет на них наложена, если только война распространяется на все королевство. (B.N. Doat 132, f° 30).


� B.N. Doat 132, f° 34. 


� Morel (H.) Le comte d'Armagnac et la ville de Lectoure en 1418, p. 50, n. 6 et A.C. de Rodez Inventaire, p.3, Bourg, BB 2.


� Vidal (Augustin), Le prix des choses à Albi en 1368-1369, p. 55. Носей, деп. Авейрон, округ Роде, центр кантона.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 123, n° 422 et 423 et Secousse (D.F.) Ordonnances des roys de France, vol. V, p. 385.


� A.D. de l'Aveyron, Inventaire, p.258, C 1520 et A.C. d'Auch, Inventaire, p. 65, EE 1.


� Secousse (D.F.) Ordonnances des roys de France, vol. V, p. 389.


� Май 1369 г. Венсенн. Карл V предоставляет льготы и защиту в их торговле во всем королевстве жителям Вик-Фезансака, Оша, Овийяра, Ногаро, Лектура и Оза. (JJ 100, n° 64, 179, 181, 182 et 502, fol. 53 et 56 cité par Samaran (C.). La Gascogne dans les registres des trésors des chartes, p. 100 et par Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 188, n. 1 à 4).


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 173 et 177.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. II, p. 72.


� Начало мая 1369 г.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. III, p.144.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. II, p. 74.


� Chronique des règnes de Jean II et de Charles V, vol. II, p. 99.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 118.


� B.N. Doat 241, fol. 661.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 182.


� Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 129.


� Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. II, p. 106 et Douze comptes consulaires d'Albi du XIVe siècle, p. 101.


� 21 мая 1369 г. Венсенский Лес. «И повелеваем и приказываем упомянутому графу д'Арманьяку, апеллянту, и всем другим апеллянтам, и тем, кто присоединится к их апелляции, по которой они вручили свои жизни и свои владения нашей защите, что бы они начали войну против упомянутого принца, и его людей и земель, согласно постановлению и предписанию, которое герцог д’Анжу, наш дражайший и возлюбленный брат и наш лейтенант в Лангедоке, от нас получил (Et mandons et commandons audit comte d'Armagnac, appellant et a tous autres appellants et adherents a leur appeaul, sur qualques il se peuvent meffaire envers nous en corps et en biens, que ils, au dict prince et a ses gens et païs, facent guerre selon l'ordonnance et mandement que le duc d'Anjou, nostre tres cher et tres amé frere et lieutenant en Languedoc, leur faira de par nous)».


� Кассань-Бегоне, деп. Авейрон, округ Роде, центр кантона.


� 26 мая 1369 г. Delisle (L.) Mandements et actes divers de Charles V, p. 266, n° 536 et p. 953, n° 1964.


� Sumption (J.) The hundred years war, II, p. 585.


� Май 1369 г. H.G.L. vol. 9, p. 812, n. Мано де Барбазан был одним из посланников графа при принце Уэльском в феврале 1368 г.


� H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1426. Дата исправлена Рукеттом (Le Rouergue sous les Anglais, p.203).


� 1 августа 1369 г. Тулуза. A.N. J 293, n° 18.


� Компейре, деп. Авейрон, округ и кантон Мийо.


� Rouquette (Abbé J.) Ibidem, p. 203.


� 30 сентября 1369 г. Rouquette (Abbé J.) Ibidem, p. 215.


� B.N. P.O. 93, Armagnac, pièce 29.


� 10 сентября 1369 г. A. D. des Pyrénées Atlantiques. E 237, fol. 149, n° 526.


� 2 сентября 1369, Жан д'Арманьяк, виконт Фезансаге получает от герцога д’Анжу, лейтенанта короля, 1000 ливров ренты с Компейре и Сен-Рома. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 125v, n° 433). Опись содержит дату 1370 г. Здесь следует видеть ошибку переписчика. 1369 г. более связан со взятием Компейре и действиями виконта де Фезансаге.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 258.


� 14 января 1370 г. (Artières (J.) Documents sur la ville de Millau, p. 173) и 6 февраля 1370 г. (B.N.Doat 117, fol. 167 à 177).


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 242.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 116v, n° 401.


� B.N. Doat 197, fol. 77.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 248.


� B.N. P.O. 93, Armagnac, pièce 40. Этот Бернар д'Арманьяк не идентифицирован. Он не может быть сыном графа, носящим то же имя, так как тот скончался до 1359 г.


� A.N. JJ 100, fol. 208v.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 253.


� 20 ноября 1370 г. B.N. P.O. 93, Armagnac, pièce 51.


� См. стр. 197.


� B.N. Doat 164 Ibidem, fol. 110v, 117 et 131.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f° 84v, n° 277.


� A.D. Tarn-et-Garonne, Inventaire, p. 27, A 26.


� 29 марта 1370 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 32v, n° 52.


� 17 июня 1370 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 51v, n°130 et B.N. Doat 164, fol. 128. Это позволяет поставить под сомнение дату возвращения города Муассак королю Франции. (Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 273).


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 250.


� 11 июня 1370 г. Венсенн. A.N. JJ 100, n° 744 et 745 cités par Samaran (Ch.). La Gascogne dans les registres des trésors des chartes, p. 101.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 255 à 260.


� Duffo (Chanoine), Le siège de Tarbes par le comte d'Armagnac en 1370, p. 5.


� Вик-ан-Бигорр, деп. Верхние Пиренеи, округ Тарб, центр кантона.


� Secousse (D.F.), Ordonnances, vol. IX, p. 406 et A.N. JJ 102, fol. 81, n° 243 cité par Samaran (Ch.), Ibidem, p. 102.


� 18 июля, в Тулузе, «Жан, милостью Божьей граф д'Арманьяк, подтверждает, что получил 1500 ливров от города Вильнев и 900 ливров от города Пюимироль, в счет более большой суммы (Jean, par la grâce de Dieu, comte d'Armagnac, reconnaît avoir reçu 1500 l pour la ville de Villeneuve et 900 l. pour la ville de Puymirol en déduction de plus grande somme)». (B.N. P.O. 93 Armagnac, pièce 24).


� 23 июля 1370 г. в Муассаке граф д'Арманьяк заключает соглашение с Бертраном Камберненом, сеньором де Монтегю в Ажене, который признает суверенитет короля Франции и за это вознагражден рентой в размере 300 франков. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 242, pièce non cotée). 26 июля 1370 г. Граф д'Арманьяк подписывает соглашение с сеньорами Аженуа. (B.N. Doat 197, fol. 90).


� Loirette (G.), Arnaud Amanieu, sire d'Albret et ses rapports avec la monarchie française, p. 23.


� Delachenal (R.) Ibidem, vol. IV, p. 390 et 443.


� 3 августа 1370 г. В Лэйраке граф д'Арманьяк заключает соглашение с Арно де Дюрфором, сеньором де Бажамоном, от имени Луи, герцога д’Анжу, лейтенанта короля. (Pena (N. De) Ibidem, vol. II, p. 709).


� Lacoste (G.) Histoire générale de la province de Quercy, p. 222.


� B.N. Doat 164, fol. 141.


� Приложение. Документ XVI.


� «[…], и благодарим вас, как только можем, за добрые вести и прилежание, с которым вы занимаетесь там нашими делами, и так день за днем с самого начала, и точно знаем и ясно видим, что ваш здравый смысл и прилежание, которое вы в этом проявили и проявите, приносит реальную пользу нашей чести и нашей пользе, слава Богу ([...], et vous mercions tant comme plus povons de la bonne cure et diligence que vous avez mise en noz besoingnes par dela, et mettés de jour en jour, desquelles avez esté tout le commencement, et savons bien et apparcevons clerement que, par vostre bon sens et par la diligence que vous y avez mise et la poine que vous en avez eue, elles sont venues à l'effect ou elles sont a present, a nostre honneur et prouffit, la merci Nostre Seigneur)». Внизу письма, Карл V добавил: «Будьте уверены, дорогой кузен, что мы благодарны вам, и ваши проблемы будем рассматривать как свои; видя вашу добрую службу, мы тоже сделаем все от нас возможное, и Бог тому свидетель. Писано нашей рукой (Sachez, biau cousin, qu'en toutez chosez que nouz povonz volantiers vous complerienz, et tenonz vos besoingniez a nostrez; quar nouz conisonz et veonz bien le bon cervise que vouz nouz faitez, que nouz vouz geredoneronz tanz vociez, ce Dieu plet. Escrit de notre main)». (Delisle (Léopold) Une lettre en partie autographe du roi Charles V, p. 102).


� Рабатан-де-Бигорр, деп. Верхние Пиренеи, округ Тарб, центр кантона.


� Tucoo-Chala (P.), Ibidem II, p. 303, n. 3.


� 5 сентября 1370 г. Соглашение между графом д'Арманьяком и сирами Раймоном и Рено де Варраж, согласно которому они обязуются быть добрыми и верными подданными короля (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 49n, n° 120)


� B.N. Doat 197, fol. 135.


� Duffo (Chanoine), Ibidem, p.6.


� 20 ноября 1370 г. Луи д'Анжу предписывает выплатить «своему дражайшему и возлюбленному кузену д’Арманьяку (à son tres cher et amé cousin d'Armagnac)», 8 000 франков из причитавшейся ему пенсии в 100 000 франков. (B.N. P.O. 93, Armagnac, pièce 51).


� Лимож был взят 19 сентября 1370 г. Юный Ричард умер в первые дни 1371 г. (Moisant (J.), Le Prince Noir en Aquitaine, p. 150).


� Педро I осажденный в замке Монтиэль и переданный Анри де Транстамару благодаря темным сделкам, в которых был замешан Бертран дю Геклен, был убит своим сводным братом 23 марта 1369 г. (Fowler (K.), Ibidem I, p. 274).


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 405, n. 1.


� Comptes du Bourg et de la Cité de Rodez, vol. II, p. 404.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 118, n° 405.


� Герцогиня де Берри рожала в Бурже. Lehoux (F.) Ibidem, vol. I, p.257


� Douze comptes consulaires d'Albi du XIVe siècle p. 190.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 14v, n° YY.


� 14 апреля 1371 г. Подтверждение оммажа графу д'Арманьяку сиром д’Эзом за все то, что он держит в графстве Роде. (A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 84v, n° 276).


� AN J 293, n° 23 cité par Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen Age, p. 127


� Delachenal (R.) Ibidem,Vol. IV, p. 552, n. 1.


� Froissart (J.) Chroniques, éd. S.Luce, vol. VIII, p. 271.


� A.D. du Tarn et Garonne, Inventaire, A 26, p. 27.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 95, n° 313 et fol. 70v, n° 224.


� См. прим. 1673.


� «[…] 50 000 золотых франков, которые ему должны в качестве задолженностей по пенсии в сто тысяч золотых франков, которая ему назначена на год, в четыре срока или четверти, покуда длиться война, которую наш английский противник против нас начал, из налога в двенадцать денье с ливра, взимаемого в Лангедоке ([...] 50 000 francs d'or qui lui sont dus à titre d'arriérés sur la pension de cent mile francs d'or qu'ottroyé lui avons a prendre par an a quatre termes ou quarterons, tant coum durera la guerre que nostre adversere d'Angleterre nouz a commencée, sur l'imposition de douze deniers pour libvre ez parties de Languedoc)». (Bonal (A.), Comté et comtes de Rodez, p. 376).


� A.D. du Tarn-et-Garonne, Inventaire, A 26, p. 28.


� H.G.L. Vol. 10. Preuves, col. 1477.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 448.


� 2 сентября и 15 декабря 1371. Люди графа де Фуа заключили в тюрьму духовных лиц и их свиту, которых архиепископ Оша послал в Авиньон. (Clergeac (A.), Jean Ier d'Armagnac et les papes d'Avignon Innocent VI et Urbain V, p. 112).


� 28 апреля 1371 г. Mirot (L.) et Jassenin (H.) Lettres secrètes et curiales du pape Grégoire XI, col. 65, n° 177.


� Январь 1372 г. По просьбе графа д'Арманьяка, Карл V разрешает судьям Баньер-де-Бигорр назначать опекунов, как это уже было разрешено судьям Тарба и Вик-ан-Бигорр в сенешальстве Бигорр (Secousse (C.H.), Ordonnances, vol. V, p. 448).


� Январь 1372 г. Сторонники графа де Фуа, собравшись в Камаре, с яростью напали на людей графа д'Арманьяка. (Rouquette (Abbé J.), Le Rouergue sous les Anglais, p. 26). Камаре, деп. Авейрон, округ Мийо, центр кантона.


� 25 февраля 1372 г. Mirot (L.) et Jassenin (H.) Ibidem, col. 219, n° 656.


� Соглашение между графом д'Арманьяком и сиром де Лебре было аннулировано. (B.N. Doat 195, fol. 203).


� H.G.L. vol. 9, p. 830.


� 24 февраля 1372 г. Париж. Сумма долга графу д'Арманьяку состояла из 60 000 франков, одолженных им герцогу д’Анжу, и 50 000 франков задолженности по его пенсии. Упомянутые города находились в обоих графств, обещаемых графу, Гор и Бигорр, такие как Монруайяль и Мезен, и, в Ажене, Ажан, Кондом, Муассак, Пюимироль, Лозерт, Монкюк и Вильнев. (B.N. Doat 197, fol. 222 à 225 et H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1472 à 1474).


� H.G.L. vol. 9, p. 831.


� B.N. Doat 197, fol.226 et A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 17v, n° MMM.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 135, n° 374 et B.N. Doat 197, fol. 218.


� 28 февраля 1372 г. A.N. J 293, pièce 19.


� Взамен этого граф д'Арманьяк вернул короне ренту в размере 400 турских ливров, назначенную с сенешальства Тулузы Филиппом VI и подтвержденную Иоанном II, и ренту в 600 турских ливров, предоставленную Филиппом VI Бателеми дю Пену и выкупленную позже Жаном I. (Morel (H.) Jean de Labarthe et la maison d'Armagnac,p. 279). Ла Барт де Нест, деп. Верхние Пиренеи, округ Тарб, глава кантона.


� A.D. des Pyrénées Atlantiques, E 237, fol. 34v, n°62 et Framond (M. de) Sceaux rouergats du Moyen-Age, p. 130 citant A.N. J 293, pièce 20.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem II, p. 192.


� Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 448.


� Autrand (F.), Jean de Berry, p. 156 à 159.


� «1377. Граф Жан II д’Арманьяк, неискренний, трусливый и вероломный, освободившись от влияния отца, начал тайно договариваться с главарями банд (1377. Le comte Jean II d'Armagnac, fourbe, couard et traître, qui dégagé de l'influence de son père, s'entendait secrètement avec les chefs de bande)». (Bousquet (H.) Comptes consulaires de la Cité et du Bourg de Rodez, vol. II, p. 166, n.).


� Vidal (A.) Douze comptes consulaires d'Albi du XIVe siècle, p. 25 et 32.


� B.N. Doat 117, fol. 132.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 303, n. 6.


� 15 марта 1372 г. Ним. Герцог д’Анжу дает распоряжение заплатить Гастону де Ла Параду, главе судебного округа Тулузы, которого он направил к графу де Фуа (Delachenal (R.), Ibidem, vol. IV, p. 448, n. 7).


� 8 апреля 1372 г. B.N. Doat 197, fol. 266 à 270. Краткое содержание документа, приведенное в «заголовке (en-tête)», позволяет предположить, что речь идет о соглашении между герцогом д’Анжу и графом д'Арманьяком. Аббат Брейль попался на эту удочку (Ibidem, p. 98), так же, как и Пьер Тюкоо-Шала (Ibidem I, p. 304, n.9).


� 10 апреля 1372 г. A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, fol. 71v, n° 229.


� H.G.L. vol. 9, p. 830.


� H.G.L. vol. 10, Preuves, col. 1476 à 1482.


� Tucoo-Chala (P.) Ibidem I, p. 304.


� B.N. Doat 197, fol. 275.


� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 237, f°97v, n°324, et B.N. Doat 164, fol. 87v. 
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� A.D. des Pyrénées-Atlantiques, E 4, fol. 508.
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